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Б е с е д а ,  

в  К р е м л е
В Кремле 2 2  декабря состоялась 

беседа советских руководителей с 
Президентом Финляндской Республи
ки Урхо Калева Кекконеном.

С советской стороны на беседе 
присутствовали Л. И. Брежнев, А. Н. 
Косыгин, Н. В. Подгорный, министр 
иностранных дел СССР А. А. Громы
ко, посол Советского Союза в Фин
ляндии А. Е. Ковалев.

Вместе с Президентом на 'беседе 
был посол Финляндии в Советском 
Союзе Норма Ванамо.

В ходе теплой, дружественной бе
седы состоялся откровенный обмен 
мнениями по вопросам дальнейшего 
углубления и расширения советско- 
финляндских отношений, а также по 
вопросам международной политики.

(ТАСС).

С О В Е Т С К О - Ф И Н Л Я Н Д С К О Е  К О М М Ю Н И К Е
По приглашению правительства СССР Президент Фин

ляндской Республики Урхо Калева Кекконен с 20  по 
22 декабря находился в Советском Союзе с неофициаль
ным визитом.

Во время визита имел место ряд бесед между совет
скими руководителями и Президентом Финляндской Рес
публики.

С советской стороны в беседах приняли участие Л. И. 
Брежнев, А. Н. Косыгин, Н. В. Подгорный, министр 
иностранных дел СССР А. А. Громыко, посол Советского 
Союза в Финляндии А. Е. Ковалев.

С финской стороны в беседах принимал участие по
сол Финляндии в Советском Союзе Норма Ванамо.

В ходе теплых, дружественных бесед состоялся от
кровенный обмен мнениями по вопросам дальнейшего 
углубления и расширения советско-финляндских отно
шений, а также по вопросам международной политики, 
в том числе по вопросам, касающимся положения в Ев
ропе.

Президиум Верховного Совета СССР и Советское пра
вительство пригласили Президента Финляндской Рес
публики Урхо Калева Кекконена посетить Советский

Союз с официальным визитом в удобное для. него вре
мя. Президент Кекконен с благодарностью принял это 
приглашение. Время визита будет согласовано дополни
тельно.

Президент Финляндской Республики пригласил Пред
седателя Президиума Верховного Совета СССР Н. В. Под
горного и Председателя Совета Министров СССР А. Н. 
Косыгина посетить Финляндию. Приглашения были при
няты с благодарностью. Время визитов будет согласова
но дополнительно.

Стороны выразили готовность и решимость к даль
нейшему всестороннему развитию советско-финлянд
ских политических, экономических и культурных отно
шений.

В ходе обмена мнениями по вопросам дальнейшего 
развития экономических отношений стороны договори
лись о дополнительной продаже в Финляндию нефте
продуктов, в частности, дизельного топлива и мазута.

Советский Союз закупит в Финляндии дополнитель
ное количество яиц, сыра, обуви и трикотажных изде
лий.

ИНИЦИАТИВЕ
ШИРОКИЙ РАЗМАХ

Беседа

агитатора ПУСТЬ ВКЛАД ВНЕСЕТ КАЖДЫЙ

Невиданными в мире темпами раз
вивается экономика нашей страны. 
Все более значительными становят
ся успехи первого в мире социали- 
етическбго государства в народном  
хозяйстве, науке, культуре.

Успешно финиширует семилетка.
В нынешнем году валовая продук
ция промышленности должна была 
составить 22V миллиардов рублей. 
Фактически этот уровень был прев
зойден к 1 ноября. Уже многие от
расли советской индустрии досрочно  
выполнили задание семилетнего пла
на. Советским людям, создающим  
материально-техническую базу ком
мунизма, есть чем гордиться! И мы 
по праву гордимся великими сверше
ниями нашей Родины.

С глубоким удовлетворением вос
приняли все советские люди реш е
ния декабрьского Пленума ЦК КПСС 
и седьмой сессии Верховного Совета 
СССР. Нет сомнения, что планы даль
нейшего развития нашей экономики, 
культуры, повышения благосостоя
ния будут успешно выполнены. По
рукой тому —  нарастающая творче
ская активность всех трудящихся в 
борьбе за технический прогресс, по
вышение эффективности производст
ва, снижение материальных и . тру
довых затрат, внедрение режима 
экономии ь большом и малом.

Свой вклад в дальнейшее совер
шенствование производства, рацио
нальное использование имеющихся 
ресурсов вносят и томичи. За годы 
семилетки наши предприятия значи
тельно увеличили выпуск продукции 
для народного хозяйства. Дальней
ш ее развитие получили лесная и де- 
ревообрабатывающая промышлен
ность. Славные коллективы томских 
нефтеразведчиков открыли на тер
ритории нашей области богатейшие 
в Западной Сибири месторождения  
неф', и и газа.

Но чем стремительнее становятся 
темпы нашего движения вперед, тем 
выше должна быть требовательность 
к самим себе, строже оценка работы 
каждого.

Успешное проведение хозяйствен
ной реформы, намеченной сентябрь
ским Пленумом ЦК КПСС, требует 
от каждого коллектива, от каждого 
тоуженика промышленности повыше
ния ответственности за порученное 
дело, за свой конкретный участок 
работы. Глубоко продуманные реш е
ния партийного Пленума открывают 
необозримый простор для инициати
вы и творчества, создают богатей
шие возможности для лучшего ис
пользования производственных р е
зервов.

Задача сейчас состоит в том, что
бы правильно, со знанием дела су
меть использовать эти возможности, 
разбудить творческую инициативу 
каждого коллектива, направить поис
ки и усилия на лучшее использование 
основных и оборотных фондов, по
вышение рантабельности в деятель
ности каждого участка производст
ва, перестроить работу так, чтобы с 
меньшими 3(тратами добиться наи
больших результатов.

Коллектив Томского подшипнико
вого завода наметил действенные 
меры для сокращения непроизводи
тельных затрат, внедрения цехового 
Хозяйственного расчета. Руководите
ли предприятия и цехов, партийная 
организация воспитывают в коллек
тиве чувство непримиримости к лю
бым проявлениям бесхозяйственно
сти. Инициативой и хозяйской тре
бовательностью проникнуты планы 
подшипниковцеа по претворению в 
жизнь решений сентябрьского Плену- 
ма'ЦК КПСС. На заводе решили с на
чала будущ его года приступить к 
внедрению нормативного метода  
учета производства, наметили меры  
для повышения долговечности под
шипников.

Инициативой и деловитостью отли
чается экономический поиск на за
воде «Томкабель». Коллектив пред
приятия ещ е в марте выполнил свою  
семилетку. Казалось бы, у кабель 
щикоп есть все основания быть д о 
вольными достигнутым. Но нет! Ра
бочие, техники, инженеры завода  
знаюг, какие резервы имеются на 
предприятии для увеличения выпуст 
ка продукции и повышения е е  каче
ства, где ещ е простаивает оборудо-

Как уговорились заранее, агита- 
I тор Надежда Семеновна Бартенева 

пришла на ферму к часу дня. Одна
ко к этому времени доярки не ус
пели управиться с работой. День был 
погожий, коров выгнали на про- 

I гулку, потом задержались.
Надежда Семеновна надела халат, 

| улыбнулась:
-  Придется помочь...

Взяла в руки вилы и стала разно-

вание, что можно сделать для роста 
производительности труда.

Обсудив решения сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС, с важной ини
циативой выступили нефтеразведчи- 
ки Васюганской экспедиции. Они ре 
шили в ближайшее время перейти! СИТЬ ПО кормушкам наВИЛЬНИКИ П3- 
на цеховой хозяйственный расчет,| ХучеГО КУКУРУЗНОГО СИЛОСа.
повысить качество монтажных опера
ций. Эти меры позволят разведчикам 
недр снизить затраты при бурении 
скважин себестоимость поисковых

Ничто так не сближает людей, как 
совместный труд. На Семилуженской 
ферме заведующая сельским фельд

работ, экономить металл и другие I шерско-акушерским пунктом, агита-
■тор Бартенева —  свои человек, за-ценные материалы. 

Опираясь на инициативу всегдатаи. такой же, как председа-
тивов цехов, участков, смен и бригад, I ТбЛЬ КОЛХОЗа, ЗООТвХНИК, бригадир 
важные м еры  для повышения э ф - | Через двадцать минут, когда си- 
фективносги производства принима-1 ДОС был роздан И ЖИВОТНОВОДЫ СОб- 
ют на томских трикотажной и тек -1рал11СЬ на беседу в красном уголке, 
стильной фабриках, в Каргасокском н  Семеновна стала рассказы-
леспром хозе, на колпаш евском з а в о - |„ отт • „ „„„„ D
де «М еталли.т» и других предприя- ®5ТЬ 0 СпеССИИ Верховного

к к 'Совета СССР. По внимательным 
лицам слушателей, по их репликам 
было ясно: тема заинтересовала каж-

тиях.
Однако руководители, обществен 

ные организации некоторых фабрик 
и заводов, леспромхозов, строитель 
ных организаций не торопятся ис
пользовать благодатные возможно
сти повышения производительности 
труда, увеличения его эффективно
сти. Многие из них все ещ е считают, 
что будущий год, когда новая систе
ма управления промышленностью 
будет внедрена не полностью во всех 
отраслях, дается на раскачку. Это в 
корне ошибочная точка зрения. К 
переходу на новые методы работы 
нужно начинать готовиться нем ед
ленно, не откладывая ее  ни на один 
день.

Без тщательной подготовки, дел о
вого анализа внутренних резервов  
каждого цеха, каждого участка успе
ха не добиться. Очень важно разбу
дить инициативу каждого труженика, 
развернуть поиск резервов всюду — 
в отделах, лабораториях, на каждом  
рабочем месте. Однако об этом за
были руководители, партийные орга
низации завода «Сибэлектромотор», 
большинства управлений треста 
«Томскстрой».

Непочатый край резервов для по
вышения рентабельности и эф фек
тивности труда ь лесной промышлен
ности области. Но руководители ком
бината «Томлес», большинства лес
промхозов не приводят в действие 
экономические рычаги. На предприя
тиях комбината медленно внедряют
ся цеховой и бригадный хозяйствен-

дого, разговор не забудется.
Мы с вами собрались в новом 

помещении. —  начала Бартенева.
И работали только что в новом 

дворе. И если посмотреть из окна, то

На всех предприятиях Обского реч

Фото М. Черненка.

К  С Е В У  Б Ы Т Ь  

В О  В С Е О Р У Ж И И

Вот показатели ремонта тракто- 
итоги уходящ его!ров по районам области на 20 де

отставания I кабря (в процентах к плану четвер-

ный гзасчет п о о т ес с и в н ы е  Ф опм ы 1ного пароходства в эти дни широко ныи расчет, прогрессивны е ф о р м ы ! „эзверьулось соревнование в честь
оплаты труда на р аздел ке  древеси-1 п р едтоящ его  XXIII съезда КПСС, 
ны, слабо налаж ен контроль за и с - | На ремонте флота высокой про
пользованием  основных фондов. I изв°ДИтельностью труда выделяетсяпользованием  основных цлондов.! тонарь Самусьской ремонтно-экс-
Вместо энергичного поиска возмож -1 плуатационной базы Виктор Игнаты 
ностей д гя  соверш енствования х о - |еви ч  Клобуков. При отличном каче- 
зяйсгвования общ ественны е органи- ^ с к Г Т ы  
эации волг шинства леспром хозов |  нормы на 120—130 процентов.
Чего-то выжидают, не стремятся во
врем я поддерж ать ценные начина
ния передовы х коллективов. А ведь 
в лесу трудится нем ало зам ечатель
ных новаторов производства, чьи 
конкретные предлож ения уж е сегод
ня могут дать ощутимый экономиче
ский эф ф ект.

В эти дни очень важно тщательно 
проанализировать 
года, вскрыть причины 
на том или ином учас 
«узкие места» в работе цехов и уча
стков, где зря транжирятся деньги, 
велики затраты труда и средств. Опи
раясь на творческие поиски и ини
циативу каждого рабочего, каждого 
инженера, необходимо определить 
меры для борьбы с излишними зат
ратами, продумать пути внедрения 
хозяйственного расчета, снижения 
трудоемкости изделий, лучшего ис
пользования оборудования.

Повсюду нужно создать условия 
для расцвета подлинно коммунисти
ческого творчества масс, широко I n zu д

объединения «Сельхоз- 
ся, чтобы вге передовое, что рожда-1 техника», колхозов и совхозов от- 
ется на производстве, получило м ае-1 ремонтировано 688 тракторов, или 
совоё распространение. Деловитость,! процента к плану четвертого

I квартала.инициатива, помноженные на макси-1„ v I Неплохо готовятся к весне зы-мальныи поиск резервов произведет- рянцы. 0 ни уШе отремонтировали
ва, — эти черты должны определять!82 трактора из 90. 
сегодня деятельность каждого кол -| Во всеоружии готовы встретить 
лектива. Iвесну механизаторы совхоза «Побе-

Шире размах соревнования за до- р 1» Томского района (директор 
V Х ,„ „ „ " ,1  совхоза В. Е. Кожемяков). Планстоиную встречу XXIII съезда КПСС! I четверТ0Г0 квартала по ремонту

Порадуем нашу любимую Р одину!тракторов они уже выполнили на 
новыми замечательными сверш ения-| 110 процентов. Коллектив мастер- 
ми!

рядом увидим новую улицу. Когда 
лет десять— пятнадцать назад кто- 
нибудь в Семилужках начинал себе 
рубить новый дом —  это было со
бытием. А за один нынешний год 
здесь построено тринадцать домов. 
Мы уже привыкли к этому. Ново
стройка стала для нас привычной, 
как, скажем, вон тот ельник 
за логом... Люди строят дома. Это 
самый верный признак того, что... 

Реплика: Стали лучше жить. 
Бартенева: Правильно. Когда

видишь в деревне новые шиферные 
крыши, новые срубы, значит, тут со
бираются жить долго, живут хоро
шо. А разве Семилужки —  исключе
ние? Побывайте в соседнем Ворони
не —  там за последние годы обно
вилось почти все село, поезжайте в 
Халдеево —  то же самое. За корот
кий срок жизнь стала краше и бога
че. Сегодня мы воочию видим, как 
последовательно претворяется в 
жизнь то, что записано в Программе 
нашей партии.

На седьмой сессии Верховного Со
вета СССР, о которой вы все слы
шали и читали, как раз и шел боль
шой разговор о том, что сделано со
ветскими людьми в последнем году 
семилетки и какие у  нас планы на 
будущий год. Наша промышленность 
в нынешнем году увеличила выпуск 
продукции на 8 ,5  процента. Это 
больше, чем намечалось планом. Зна
чит, рабочий класс потрудился хо
рошо.

А как поработали мы с вами? Ведь 
наш колхоз —  тоже маленькая ча
стица страны и государства. Со все
ми основными заданиями хозяйство 
справилось успешно. План-заказ на 
зерно, молоко, картофель, яйца и се
мена льна перевыполнен. Это не са
мо по себе пришло. Ведь нас погода 
нынче не баловала. Помните?

Зыкова: Трава —  и та путем не 
росла.

Бартенева: Вот именно. Но нашу 
область засуха еще, так сказать, 
краем задела. Во многих местах ле
то было куда засушливей. Поэтому 
продуктов сельского хозяйства в 
стране получено несколько меньше, 
чем в урожайном 1 9 6 4  году. Однако 
уровень любого другого года превы
шен. Значит, труженики колхозов и 
совхозов тоже работали на совесть

Центральный Комитет нашей пар
тии и правительство своевременно 
предприняли необходимые меры, что
бы, несмотря на трудности, населе
ние не испытывало недостатка в 
хлебе, крупяных и мучных изделн 
ях. Это еще раз говорит о преиму- 
ществе нашей социалистической си 
стемы. В капиталистической стране

такая засуха для очень многих была 
бы катастрофой. И в первую очередь 
пострадали бы крестьяне.

Иное дело у нас. На седьмой сес
сии приводили данные о том, как воз
рос в нынешнем году жизненный 
уровень колхозников и работников 
совхозов. Судите сами: в прошлом
году наш колхоз продавал центнер 
молока в среднем по 11 рублей, 
нынче —  по 17 рублей. За центнер 
мяса крупного рогатого скота мы вы
ручали по 95  рублей, теперь— 1 20 . 
Только от повышения закупочных 
цен на продукты животноводства 
колхоз получил дополнительно около 
ста тысяч рублей. Да на зерно цены 
повысились. За каждый центнер пше
ницы колхозники получают теперь 
на 2 рубля 50 копеек больше.

За счет повышения закупочных 
цен (вы знаете, это была одна из 
мер, предпринятых мартовским Пле
нумом ЦК КПСС для увеличения ма
териальной заинтересованности тру
жеников сельского хозяйства в ре
зультатах своего труда) в нашем 
колхозе в расчете на трудоспособно
го колхозника пришлось дополни
тельно дохода около трехсот рублей. 
В прошлом году среднемесячный за
работок члена артели составлял 56  
рублей, а нынче работники живот
новодства зарабатывают по 9 0 — 100  
рублей, механизаторы —  8 0 — 90  
рублей, полеводы —  6 5 — 70  руб
лей. Это несколько меньше, чем за
работок квалифицированных рабо
чих заводов, но зато с рабочего удер
живают подоходный налог, а колхоз
ники получают заработанные день
ги полностью. Подоходный налог 
платит колхоз. А в будущем году и 
подоходный налог с колхозов будет 
уменьшен. Министр финансов СССР 
тов. Гарбузов сказал на сессии о том, 
что в результате изменения порядка 
взимания налога с колхозов в кол
хозных кассах останется дополни
тельно около 5 0 0  миллионов рублей.

Правительство приняло решение 
повысить в 1 9 6 6  году доходы кол
хозников от общественного хозяй
ства примерно на 12  процентов. Но 
ведь этим наши реальные доходы 
не ограничиваются. Давайте посмот
рим, что мы дополнительно полу
чаем от государства в тех же Семи
лужках. Здесь есть медицинский 
пункт, восьмилетняя школа, интер
нат, клуб, библиотека... На содержа
ние этих учреждений деньги ассиг
нует государство. Недавно утверж
ден бюджет нашего сельского Сове
та на будущий год. Так вот, лишь 
Сельский Совет на медпункт, шко
лы, библиотеки и клубы тратит в 
год 28  тысяч рублей. Да еще зара

ботная плата учителям сюда не вош
ла. Если все эти затраты раскинуть 
на население сельского Совета, в 
расчете на хозяйство обойдется 
больше ста рублей. А в капитали
стических странах медицинское об
служивание, обучение и даже биб
лиотеки платные.

С текущего года проводится в 
жизнь Закон о пенсионном обеспе
чении колхозников. На это в 1 9 6 6  
году по стране будет израсходовано 
1 ,4  миллиарда рублей. Пенсии будут 
получать 8 ,3  миллиона человек. 
Кстати, в нашем колхозе до октября 
было рассмотрено 8 8  заявлений о 
назначении пенсий.

Реплика: Теперь уже больше.
Бартенева: Да, теперь больше. 

Пенсии получают не только по старо
сти, но по инвалидности и в связи 
с потерей кормильца.

В 1 9 6 6  году будут отменены на
ценки на хлопчатобумажные ткани, 
трикотаж, сахар и кондитерские из
делия в сельских магазинах. Выхо
дит, еще выигрыш для колхозников. 
Намного возрастет и объем бытово
го обслуживания сельского населе
ния. Да зачем ходить далеко за при
мером? Недавно и у нас открылись 
пошивочная и парикмахерская. Те
перь колхозницам не нужно ездить 
в городское ателье, чтобы сшить 
себе платье.

Акимова: У нас в школе не
сколько швейных машин, но почему- 
то девочек не учат шить. Если нет 
специалиста, пусть попросят роди
телей. Я, например, могу прийти 
помочь, а также другие матери. В 
городе ведь учат девочек домовод
ству.

Бартенева: Я об этом обяза
тельно поговорю на педсовете. Надо 
стремиться к тому, чтобы наша 
жизнь во всём приближалась к го
родскому уровню. Эта мысль под
черкивалась на сессии.

Громадные деньги ассигнует стра
на на сельское хозяйство. И очень 
важно, чтобы эти средства использо
вались бережливо, по-хозяйски. А 
давайте посмотрим, все ли благопо
лучно в этом отношении у нас в кол
хозе? Возьмем ту же самую техни
ку. За последнее время было четыре 
крупных поломки тракторов из-за 
безответственности...

Голос с места: Из-за пьянки.
Бартенева: Именно из-за того, 

что те, кто садились за рычаги трак
торов, были в нетрезвом состоянии. 
К сожалению, пережиток прошлого 
—  пьянство— очень живуч и прино
сит нам большой ущерб. Когда на 
последнем заседании правления кол
хоза обсуждали случаи вывода трак

торов из строя, решили всю- стои
мость ремонта взыскать с виновных.

Калашникова: Правильно. И
впредь так надо делать.

Бартенева: Всеми мерами нужно 
бороться против бесхозяйственности, 
в какой бы форме она ни проявля
лась. Посмотрите и у себя на ферме: 
ведь корм не всегда расходуется 
так, как надо. Здесь тоже еще мно
го беспорядка. Или вопрос о каче
стве. Почему за последнее время 
жирность молока снизилась? Видимо, 
не все доярки после механической 
дойки поддаивают коров. И молоко 
не всегда бывает чистое. Я не хочу 
сейчас называть фамилии, вы сами 
знаете, у кого прошлый раз при про
верке фильтры были грязными. Все 
это, на первый взгляд, мелочи, но за
дача сейчас и состоит в том, чтобы 
каждый на своем посту, где бы он 
ни работал, честно и добросовестно 
выполнял все, что ему положено.

Совсем немного времени отделяет 
нас от нового года. Это будет год 
XXIII съезда нашей партии, первый 
год новой пятилетки. В новом году 
наш колхоз должен произвести 3.5UU 
тонн зерна, 1 .0 0 0  тонн молока, 1 8 0  
тонн мяса, 9 0 0  тысяч яиц. Это зна
чительно больше, чем было произ
ведено нынче. Но вы знаете, у 
нас сейчас есть все возможности, 
чтобы выполнить намеченное. По
строены мастерская, зерносклад, три 
типовых скотных' дв'ора и другие 
добротные помещения. Запланирова
но строительство еще одного коров
ника и свинарника. А хорошие по
мещения —  это фундамент, база 
для производства, .

На видном месте вывешено обя
зательство колхозников в честь 
XXIII съезда партии. Ко дню откры
тия съезда мы с вами дали слово 
выполнить полугодовые планы про
дажи мяса и яиц, квартальный план 
продажи молока. Наши сегодняшние 
дела и помыслы должны быть гю- 
свящоны выполнению предсъездов
ского обязательства. Это будет пер
вым вкладом колхоза в выполнение 
плана^ развития народного хозяйства 
нашей страны на будущий год.

Большие, хорошие дела задуманы 
советскими людьми на 1 9 6 6  год. 
Судьба этих дел, судьба плана, ут
вержденного сессией Верховного Со
вета СССР, зависит от наших сов
местных усилий. Как пчелы, соби
рая крохотными капельками нектар, 
наполняют ульи медом, так и каж
дый из нас должен вносить свою до
лю труда в наш общий дом, который 
зовется нашей Великой Родиной.

Записал В. МАКШЕЕВ.
Колхоз «Красное знамя»
Томского района.

Н И  Д Н Я  О Т С Р О Ч К И !

Каргасокский 92,3
Зырянский 91,1
Бакчарский 83,6
Кожевниковский 82,5
Томский 74,3
Асиновский 72
Колпашевский 71,4
Первомайский 67,3
Кривошеинский 62
Молчановский 60
Чаинский 56,7
Шегарский 55
Парабельский 50
Тегульдетский 33,3
К 20 декабря в мастерских об-

Прием тов. Л. И. Брежневым тов. Ле Тхань Нги
22  декабря Первый секретарь ЦК 

КПСС тов. Л. И. Брежнев принял 
члена Политбюро ЦК ПТВ, замести
теля премьер-министра ДРВ тов. Ле 
Тхань Нги. Между тов. Л. И. Бреж
невым к тов. Ле Тхань Нги состоялась 
беседа, которая проходила в атмо-

ской этого хозяйства взял обяза
тельство дополнительно отремон 
тировать еще пять тракторов.

Справились с планом также 
I колхозах «Заветы Ленина» Кожев- 
I никовского района, «Заря» и «Про- 
|тресс» КривошеинЫого. имени

с!пРЛ ! п г ™ К0Й ДРУЖбЫ' ТеПЛ0ТЫ "I Т е в  н о м ер ^ Г ш е\ОГг0азе?ыОза0В2 2  д е  
С тт <-И0СТИ' |кабрл  были опубликованы обяза

ла беседе присутствовали зам ести -|тельства механизаторов Колпашев- 
тель министра внешней торговли |ск о г о  района, которые они взяли в 
ДРВ тов. Нгием Ба Дык и посол Демо- честь XXIII съ езда  КПСС. Колпа- 
кратической Республики Вьетнам в |ш ёв ц ы  дали слово к 29  марта за- 
Советском Союзе тов. Нгуен Ван |  кончить ремонт тракторов, снизить 
Кинь.

ществующях, норм на пять процен
тов. Их слова не расходятся с де
лами. Так, механизаторы совхоза 
«Колпашезский» уже выпустили 
из мастерской 12 машин из три
надцати, которые требуют ремон
та в, четвертом квартале.

Напряженно трудится коллектив 
Бакчарского объединения «Сель
хозтехника» (управляющий объ
единением И. И. Немилостив). Ме
ханизаторы этого объединения и 
колхозов имени Жданова, «Путь 
Ленина», «Родина», машинно-трак
торный парк которых находится на 
техническом обслуживании у рай
онного объединения, обязались ко 
дню открытия XXIII съезда КПСС 
полностью закончить ремонт трак
торов, почвообрабатывающих и 
посевных машин.

И все же за успехами коллекти
вов отдельных мастерских нельзя 
не видеть того, что в целом по об
ласти подготовка техники к севу 
ведется неудовлетворительно.

Особую тревогу вызывает поло
жение дел в хозяйствах Шегарско- 
го района (начальник районного 
управления сельского хозяйства 
Л. С Аксенов). При плане 100 
тракторов шеГарцы подготовили 
только 55. В колхозе «Рассвет» 
этого района (председатель сель
хозартели А. С. Кононыкин) из ма
стерских вышло только два трак
тора, план ремонта выполнен все
го на 14 процентов. В этом хозяй
стве свыше 60 тракторов. Спраши
вается, сколько же времени потре
буется рассветовцам, чтобы свое
временно подготовить их к севу?

«Не в форме» оказался и кол
лектив Ювалинского отделения 
«Сельхозтехники» (управляющий 
отделением Ю. А. Ромашов). Из 
года в год гто отделение ухудшает 
свою работу. Например, в прошлом 
году при плане 225 тракторов

себестоимость ремонта против су- крупнейшая в области Ювалин-

ская мастерская выпустила из ре- традиционному штурму в третьей
монта только 95, В текущем году 
на ее счету еще более скромная 
цифра. Так, за последние восемь
десят дней здесь подготовлено... 
пять тракторов.

Непростительно медленно нара
щивают темпы ремонта коллекти
вы Асиновского и Первомайского 
объединений «Сельхозтехника» 
(управляющие объединениями 
П. К. Кангаев и В. В. Перекосов).

Здесь больше думают о том. как 
бы оправдаться за допущенные по
грешности, а не о тех мерах, кото
рые позволили бы лучше органи
зован труд ремонтников.

Непонятно, чего ради в Чаин- 
ском объединении «Сельхозтехни
ка» (управляющий объединением 
М., Ф. Подшивайлов) начали сво
рачивать ремонтные работы в ста
рой мастерской, не сдав в эксплуа
тацию новую? В хозяйствах Чаин- 
ского района, чтобы выполнить 
план четвертого квартала, надо 
подготовить еще 26 тракторов, то 
есть три четверти того, что было 
сделано.

До сих пор ни одного трактора 
не отремонтировано в колхозах 
имени Дзержинского Кожевников- 
ского района (председатель сель
хозартели Г. П. Рогожкин), «Тру
довик» (председатель сельхозарте
ли Э. Д. Трауберг), «Сорок лёт 
Октября» (председатель Ф. Д. Та
тарский), «Путь к коммунизму» 
(заместитель председателя Д. М. 
Брылев) Томского района, в кол
хозе имени В. Кингисеппа (пред
седатель Л. А. Лехмус) Зырянско
го района.

С большим опозданием начали 
готовиться к севу в колхозах «Иск
ра» и «Победа» Кривошеинского 
района, в совхозах,«Молчановский» 
и «Тунгусовский». Традицион
ная раскачка в этих и во многих 
других хозяйствах нашей области 
из года в год приводит к не менее

декаде декабря. Так, в 1963 и в 
1964 годах в последние десять 
дней декабря было выпущено из 
мастерских соответственно 383 и 
348 тракторов, или 45 и 41 про
цент квартального плана. Все это, 
конечно пагубно отразилось на ка
честве ремонта.

Нынче’ очень неравномерно ра
ботают также мастерские совхозов 
Томского района. В совхозе «Кор
ниловский» план ремонта выпол
нен только наполовину.

Нам надо обратить внимание 
также на качество ремонта. Как 
показали проверки, этому вопросу 
в мастерских объединений, а так
же колхозов и совхозов уделяется 
мало внимания. Даже в ряде ти
повых мастерских мойка и дефек- 
товка деталей, а также комплек
товка узлов и агрегатов организо
ваны плохо, мало восстанавли
вается деталей, где это и де
лается, то зачастую недоброкачест
венно. Непонятно, почему масля
ные каналы в блоках и коленчатых 
валах не промываются, масляные 
фильтры на пропускную способ
ность, а масляные насосы на про
изводительность не испытываются.

Внешний вид тракторов, вышед
ших из отдельных мастерских, не 
выдержива ;т никакой критики. 
Недостатки, выявленные при при
емке машин из ремонта, длитель
ное время не устраняются. Недав
но приказом по областному объеди
нению управляющему Зырянским 
объединением «Сельхозтехника» 
В. И. Кишеневу был объявлен 
выговор за то, что он не уделял 
должного внимания качеству ре
монта машин.

Высокопроизводительной рабо
те ремонтников мешает и задерж
ка с реконструкцией мастерских 
областноги объединения «Сель
хозтехника». В этом, конечно, в

первую очередь повинны руково
дители отделений, а также обла
стного объединения «Сельхозтех
ника». Мало помощи оказали ре
монтникам шефствующие над ре
монтными мастерскими предприя
тия Томск i: заводы «Сибэлектро
мотор», манометровый, «Томка
бель». электромеханический, под
шипниковый и другие предприятия.

Больше внимания следует уде
лять подготовке к севу руководи
телям районных и межрайонных 
управлений сельского хозяйства. 
Пока еще слабо вникают в работу 
мастерских райкомы КПСС. Мно
гие первичные партийные органи
зации не развернули действенно
го социалистического соревнования 
за своевременную и высококаче
ственную подготовку техники к 
весне.

Необходимо дорожить каждым 
часом Там, где это требуется, сле
дует организовать двусменную ра
боту механизаторов. Сейчас, как 
никогда, должна четко действовать 
снабженческая служба.

Чтобы выполнить планы четвер
того квартала, . надо отремонтиро
вать не менее 270 тракторов. Вы
полнимо ли это? Да, выполнимо. 
Каждый механизатор должен сей
час поставить перед собой боевую 
задачу: вести ремонт только с от
личным качеством, не уходить с 
работы, не перевыполнив нормы. 
МеЖду всеми колхозами, сов» 
хозами, а также мастерскими 
областного объединения «Сель
хозтехника» в ближайшие дни 
надо провести самые тщатель
ные взаимопроверки с тем, чтобы 
не только вскрыть допущенные 
недостатки в подготовке техники, 
но и помочь устранить их. Сель
ские партийные организации долж» 
ны возглавить всенародное сорев
нование за достойную встречу 
XXIII съезда КПСС.
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Контролеры цеха шахтных кабелей уверены в отличном качестве 
продукции, которую выпускает Оксана Сергеенко. Встав на предъ- 
съездовскую трудовую вахту, скрутчнца О. Сергеенко вносит и свой 
вклад в успехи коллектива завода «Томкабель».

Фото И, Пустовойтенко.

Тракторист нашей фермы В. Дра 
чев сказал мне недавно с горечью:

—  Вожу на своем ДТ-54 воздух. 
Жаль машину и время.

Мне понятно его возмущение. На 
вывозке сена у нас занято четыре 
гусеничных трактора. Используют
ся они не с полной нагрузкой: к
каждому из них можно прицеплять 
по двое саней, но, поскольку их 
не хватает, приходится обходиться 
одними. Сколько горючего зря сжи
гается!

Это один пример. Надо сказать, 
что не только зимой, но и летом, 
весной и осенью техника на ферме 
используется не с полной отдачей. И 
вот сейчас, анализируя свою работу 
за год, каждый из наших механиза
торов задает себе вопрос: чем это 
объяснить? Я думаю, что все дело в 
том, как организован наш труд. Ра
ботаем мы ..по старинке, плохо ис
пользуем передовой опыт.

Почему, например, не прижились 
у нас механизированные отряды? 
Разговоров о них на ферме было не
мало. Наши товарищи ездили в дру
гие хозяйства области, где отряды 
действуют, знакомились с опытом их 
работы. Обсуждали этот вопрос и 
в парткоме, и со специалистами, 
прикидывали, подсчитывали. Реши
ли создать механизированный отряд 
на нашей Мараксинской ферме. Руко
водители совхоза объяснили нам, с 
чего' начинать. Начальником отряда 
назначили меня. Закрепили технн  
ку и 4 0 0  гектаров земли. Отряд ра
ботал дружно. Улучшилась дисцип
лина механизаторов. Люди почувство
вали себя хозяевами на земле.

Но вскоре стали сказываться ор
ганизационные неполадки. Отряд 
укомплектовали не полностью. А тут 
еще руководство фермы несерьезно 
отнеслось к новому делу, не под
держало механизаторов. Управляю
щий фермой мало считался с нами. 
В конце концов мы снова начали ра
ботать по старинке. В следующем 
году начатое дело надо во что бы то 
ни стало довести до конца. Механи
зированный отряд на ферме нужен.

Есть, конечно, у  нас опытные ме 
ханизаторы, которые ходят в пере
довиках. Неплохи п  средние показа
тели. Но в целом техника исполь
зуется все-таки непроизводительно. 
Особенно осенью мы часто гоняем 
тракторы вхолостую: то стог сена
пошлют привезти, то копну соломы. 
А ведь все это сказывается на се
бестоимости продукции.

нова и А. А. Хрущева? В этом году 
они получили более чем по 400  
центнеров зеленой массы кукурузы  
с гектара на площади в 100  гектаров 
и по Г? центнеров зерновых.

Есть у нас в районе сельское про
фессионально-техническое училище, 
в котором готовят кадры механиза
торов- для села. Здесь большой кол
лектив опытных преподавателей.

К итогам сельскохозяйственного года

В Т О М С К Е  О Т К Р Ы Т  
ВЫ ЧИСЛИТЕЛЬНЫ Й Ц Е Н Т Р

В жизни Томска произошло важное событие: сдан в 
эксплуатацию совместный информационно-вычисли
тельный центр государственного университета и заво
да математических машин. Центр оснащен быстродейст
вующей универсальной электронно-вычислительной ма
шиной М -20. В е т  задачи входит: проведение расчетов 
по научно-исследовательским работам, выполняемым в 
вузах и научно-исследовательских институтах города, 
решение задач промышленных предприятий по экономи
ке, организации производства, по управлению и авто
матизации производственных процессов, обеспечение 
практики студентов вузов и учащихся техникумов, гото
вящих специалистов по эксплуатации математических 
машин.

Пуск машины М -20 завершил трехлетний период 
упорной и настойчивой работы коллектива проблемной 
лаборатории счетно-решающих устройств Томского уни
верситета. Некоторые из сотрудников, например, инже
неры В. С. Петренко, Б. Н. Долгодворов прошли весь 
путь становления вычислительного центра, выполняя 
работу проектировщиков, строителей,_ монтажников и 
наладчиков электронно-вычислительной техники.

Вычислительная машина М-20 способна решать весь
ма сложные задачи; ее быстродействие —  20  тысяч 
арифметических операций в секунду, она обладает боль
шой «памятью», объем которой практически неограни
чен в связи с использованием магнитной ленты для «за
поминания» информации, необходимой в процессе вы
числений.

Однако использование этой машины требует умения 
правильно ставить и программировать задачи. В настоя
щее время далеко не во всех заинтересованных органи
зациях имеется достаточное количество квалифициро
ванных специалистов в этой области. В связи с этим 
организуются курсы по программированию для ра

ботников промышленных организаций, аналогичные 
курсы уже функционируют в Сибирском физико-техни
ческом институте.

Следует ожидать, что и в других институтах в бли
жайшее время будет развернута подготовка к использо
ванию вычислительного центра.

В Сибирском физико-техническом институте и в вы
числительном центре проводится важная работа по ав
томатизации процесса программирования задач, резуль
таты которой значительно упростят процесс подготовки 
задач для расчетов. Разработана и внедрена си
стема автоматического программирования логи
ческих задач, возникающих, в частности, при со
здании новых вычислительных машин. Внедренная си
стема увеличивает производительность труда при про
граммировании логических задач в несколько десятков 
раз.

Несмотря на то, что вычислительный центр функцио
нирует всего несколько дней, на М -20 уже решено со
трудниками СФТИ много интересных и важных задач: 
задача определения оптимальных параметров радиоап
паратуры, расчет погрешностей прогнозирования хода 
технологического процесса с учетом реально существую
щих помех, задача минимизации числа необходимых 
элементов при создании вычислительной машины, рас
чет характеристик химического процесса по результатам 
его. нормального хода и т. д. Ясно, что число решаемых 
на вычислительном центре задач будет все время увели
чиваться, а профиль их расширяться.

В. ТАРАСЕНКО,
заместитель директора Сибирского физино-техни- 
ческого института по научной работе, старший на
учный сотрудник.

Ю. КУНЧЕНКО, 
начальник вычислительного центра.

Недагно проходило у нас район
ное совещание механизаторов, на 
котором обсуждался вопрос об экс
плуатации техники. Я был на этом 
совещании и убедился, что не 
только на нашей ферме имеются не
достатки, их и в других хозяйствах 
немало. В нашем совхозе до сих пор 
не сумели организовать ни одного 
пункта технического обслуживания, 
нет мастеров-наладчиков. А ведь все 
необходимое оборудование для та
ких пунктов завезено.

Я считаю, что большая вина ло
жится прежде всего на инженерно- 
технических работников совхоза, на 
механиков ферм. Они заняты текуч
кой, а главные, стержневые вопросы 
производства не решают. Мы много 
говорим с том, что у  нас плохо по
ставлена служба ремонта, высока се 
бестоимость его, ье ведется борьба 
за сокращечие накладных расходов 
Но практически мало что делается 
для устранения этих недостатков.

Нет заботы в совхозе и об учебе 
механизаторов. Ведь для того, чтобы 
передовые методы и приемы находи
ли практическое применение, надо 
постоянно повышать знания людей, 
которым доверена техника. Когда за
ходит об этом разговор, руководи
тели ферм разводят руками и оправ
дываются тем, чго якобы сами ме
ханизаторы не желают учиться. Ни
кто серьезно не берется за это дело. 
Разве не полезно было бы обобщить 
и распространить опыт механи
заторов Тогурской фермы Д. Ф. Уса-

Д Е Ш Е В Ы Й

СТРОИТЕЛЬНЫЙ
МАТЕРИАЛ

На юге Кемеровской области 
расположено несколько железных 
рудников. В процессе производ
ства концентрата здесь остаются 
рудные отходы —  дробленая ще
бенка. Свыше одиннадцати мил
лионов тонн такой щебенки по
коится сейчас в- отвалах. А ведь 
это прекрасный, дешевый мате
риал для отсыпки полотна авто
мобильных и железных дорог, 
строительных площадок.

Некоторые строительные орга
низации Новокузнецка, Барнау
ла, Новосибирска, Прокопьевска, 
Омска с успехом используют де
шевые рудные отходы. В то же 
время сплошь и рядом (это касает
ся и Томской области) для отсып
ки и ремонта дорог используется 
дорогостоящий и дефицитный реч
ной гравий, действуют специаль
ные карьеры и дробильные уста
новки по добыче и переработке 
скальных пород.

Мы считаем непозволительным 
расточительством отказываться от 
дешевого строительного материа
ла рудных отходов.

Н. КУЗНЕЦОВ, 
заместитель начальника про
изводственного отдела гор
ного управления.

А. ЧЕРЕМУШКИН, 
старший инженер управления. 
Кузнецкий металлургический 

комбинат.

Они много полезного могли бы пере
дать механизаторам, занятым на 
фермах. Ведь некоторые из нас дав
но учились и —  чего греха таить—  
уже отстали: техника-то с каждым 
годом, совершенствуется!

В этом году на нашей ферме долж
ны были произвести 7 .7 5 0  центне
ров молока. Его уже получено 8 .6 5 5  
центнеров. Но нам далеко не без
различно, сколько при атом затраче
но средств. А они немалые. По пред
варительным подсчетам, не только 
наша ферма, но и совхоз в целом 
закончит год с убытками. И одной из 
главных причин убыточности являет
ся то, что хозяйству слишком доро
го обходятся корма, особенно силос.

И снова вопрос упирается в ис
пользование техники.

В полеводстве нам еще многое на
до решить. Нынче на ферме зерно
выми было занято 4 0 0  с лишним 
гектаров и почти столько же си
лосными и зелеными кормами. Од
нако полученный урожай далеко не 
удовлетворяет. Пшеницы было сня
то всего по 8 ,6  цещгнера с гектара, 
кукурузы —  по 2 0 0  центнеров, а 
силосных —  6 4  центнера. Это и до
казательство того, что мы не исполь
зуем возможностей. Мало вывозим 
местных удобрений, плохо произво
дим подкормку и уход за посевами. 
Все это зависит не только от самих 
механизаторов, но и от руководите
лей фермы. Надо всем сообща пове
сти борьбу за производительность, 
снижение себестоимости. К этому зо
вут нас решения мартовского и сен
тябрьского Пленумов ЦК КПСС..

С каждым годом все больше ме
ханизмов, различного оборудования 
поступает на село. На плечи их пе
рекладывается основная трудоемкая 
работа. Я считаю, что с нами, меха
низаторами, надо чаще советоваться, 
смелее внедрять новые методы экс
плуатации техники. Без этого немыс
лимо решить главную задачу —  уве
личить производство дешевой сель
скохозяйственной продукции.

0. НИВИКАНГУР, 
механизатор Мараксинской фер
мы совхоза «Колпашевский».
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А Э Р о п о р т ! 
|в Ц Е Н Т Р Е| 
" с т о л и ц ы !
о 0□ В Москве готовится принять а
о пассажиров крупнейший в мире ° 
§ юродской аэровокзал. Ею двух-° 
'пвтажнов здание из стекла, алюми-Q 

ни я и бетона по своим размера м° 
5 превосходит помещение междуна-g 
’родного аэропорта в Шереметьеве, g 
Новый аэровокзал располагается g 

\на Ленинградском проспекте, nag 
!герритории бывшего Ходынскогоg 

а поля, где более полувека назад был° 
апостроен первый Московский аэро-g 
о драм. g
g Пять широких стеклянных две,-о 
о рей ведут внутрь вокзала. Откроем § 
о одну из них. На первом этаже —-□ 
опросторный операционный зал.§ 
оЗдесь размещаются справочные,а 
акассы, леста для регистрации пае-§. 
о сажиров и приема багажа, огром-Ц. 
оные макетьг самолетов и еерголе-Й
□ гое. Высокие прозрачные окна-сте-g 
окы, удобная современная мебель. § 
о Широкие лестницы ведут на вто-g 
а рой этаж. Там можно от дохнуть, § 
а посмотреть кинофильм, пообедать g
□ в ресторане. Световые табло напом- g 
оняг о времени вылета самолетов, g
□ 45 вертолетов и около 100 ааго-§ 
пбусов будут доставлять пассажиров 3
□ во Внуково, Шереметьево и Домо-g 
° дедово. За час аэровокзал сможет9 
°обслухсить три тысячи человек. а 
о Аэропорт в центре столицы бу-g 
одет открыт в канун Нового года, g
§ (Корр. ТАСС). §
° Москва. °□ □О О5'ппппопппппоппппопппппппопаппоипсшр,3

О Б С У Ж Д А Е М  С Т А Т Ь Ю  

„ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ЛИ ГЛАВНЫЙ?" НЕ ТОЛЬКО КНВАТЬ НА ДРУГИХ...
Хлопотное хозяйство у главного 

инженера коиоза. Техники много, 
разбросанность, дорой не хватает 
кадров... Есть, правда, у него по
мощники — механики ферм и от
делений. Но все же глава механи
зированной армии—он. А механики, 
если можно так сказать, — масте
ра цехов. Им тоже нужно помогать. 
Вот и получается порой, что глав
ный инженер буквально разрыва
ется на части между бригадами, 
отрядами, фермами... Хватается то 
за одно, то за другое, упуская 
главное.

Впрочем, иногда невозможно 
разграничить, где главное, где вто
ростепенное. Приходится быть и 
инженером, и экспедитором, и ме
хаником по трудоемким процессам 
производства и т. д. Сейчас колхо
зы совершенно не те, что лет де
сять—пятнадцать назад. Прав ав
тор статьи «Действительно ли 
главный?» тов. Никитин, сравни
вая современный колхоз или сов
хоз с промышленным, предприяти
ем.

Чем, например, отличается ко
ровник колхоза «Комсомолец» от 
цеха иного завода? В этом коров
нике механизированы поение ко
ров, доение, раздача кормов и 
уборка помещения. Общая мощ
ность установленного электрообо
рудования — около 80 киловатт, 
Элекгросхема управления весьма 
сложная. В этом году здесь же 
установлено новейшее доильное 
оборудование.с подачей молока по

молокопроводам. Оборудована спе
циальная установка для охлажде
ния молока. И подобных цехов в 
колхозе несколько. Если к ним 
прибавить еще бригадные механи
зированные мастерские, множество 
самой разнообразной техники, то 
станет ясним, чго в таком колхо
зе один инженер не в состоянии 
охватить все отрасли производства. 
В итоге тормозится техническое 
развитие хозяйства, теряется пер
спектива. По моему мнению, круп
ным хозяйствам типа «Комсомоль
ца» надо уже сейчас иметь специ
ального работника по снабжению, 
а также инженера по механизации 
трудоемких процессов, за которым 
должна быть закреплена группа 
квалифицированных рабочих.

По существу, главные инженеры 
наших колхозов выполняют лишь 
функции механиков и упускают 
вопросы планомерного техническо- 
ю совершенствования производст
ва.

Руководители многих хозяйств 
недооценивают роли главного ин
женера как технического руково
дителя, как своего первого помощ
ника по технике. Формально глав
ный инженер отьечает за состоя
ние механизмов, но фактически ему 
не предоставляется достаточных 
прав, чтобы организовать работу 
машик в соответствии с техниче
скими требованиями. ,

Для выполнения своих функций, 
о которых правильно говорит тов.

Никитин, главного инженера сле
дует наделить правами заместите
ля председателя колхоза, и по тех
ническим вопросам он должен яв
ляться хозяином положения. На 
любом промышленном предприя
тии вопросами совершенствования 
технологии и организации произ
водства занимается главный инже
нер. А в колхозе по укоренившей
ся порочной традиции распоряже
ния но вопросам, касающимся ра
боты техники, могут отдавать все 
малые и большие руководители, не 
согласовывая их с главным инже
нером. Это зачастую сводит на нет 
кропотливую работу инженера, 
приводит к нарушению элементар
ных правил эксплуатации техники. 
Такую обезличку в руководстве 
техникой необходимо ликвидиро
вать. Вез этого все разговоры о по
вышении роли главного инженера 
останутся бесплодными.

Но я скажу и другое. Пусть не 
обижаются инженеры, если приве
ду послокицу: «Дурная голова
ногам покоя не дает». Мы часто 
бываем свидетелями того, как во 
время ремонта из колхоза направ
ляется представитель за той или 
иной деталью к машине, а на сле
дующий день по его возвращении 
выясняется, что нужна еще одна 
деталь, затем повторяется то же 
самое. Идет /работа на холостых 
оборотах. А виноват инженер, ко
торый не продефектовал узел или 
машину.

Как ни странно, некоторые глав 
ные инженеры наших колхозов 
живут, не заглядывая в завтраш
ний день. Например, сейчас во 
многих хозяйствах не приобретаю! 
детали для ремонта комбайнов, хо
тя по горькому опыту знают, что 
во время массового ремонта спо
хватятся. И начнутся тогда теле 
фонные звонки, жалобы, обиды., 

Или взять такой важный вопрог 
как техническое обслуживание 
тракторов и комбайнов. До сих пор 
эта проблема во многих хозяйствах 
не разрешена. И опять же основ 
ная тяжесть вины лежит на глав
ных инженерах.

К сожалению, подобные приме
ры можно привести еще. Как бы 
ни был загружен главный инженер 
колхоза, как бы ни «заедала» его 
текучка, он должен хоть немного 
заглядывать вперед. Успех его ра
боты во многом зависит от него са 
мого. Не следует только пенять на 
других Инженер — не мальчик на 
побегушках, но и не мальчик, ко
торого должны вести за руку и 
убеждать: сделай то и сделай это. 
От него самого в основном зависит 
его авторитет среди подчиненных 
и среди тех, кому он сам по служ 
бе подчинен. А это определяет ус
пех дела, независимо от наличия 
тех или иных пунктов в Положении 
о правах главного инженера.

Я. ШЛЯФЕР, 
заместитель начальника Аси- 
невского районного управле
ния сельского хозяйства.

НаушЛ Я уК дя?
—  Как планируете внедрение 

НОТ? —  спросили мы мастера тов. 
Чернявского во втором механосбо
рочном цехе Томского электромехани
ческого завода.

—  Не НОТ, а НОРТ, —■ неожидан
но поправил мастер.

Оказывается, общепринятое в 
стране сокращенное название науч
ной организации труда неверно (!? ).

—  А как расшифровать НОРТ? —  
в свою очередь поинтересовались 
мы.

—  Научное общество рационали
заторов и... —  мастер задумался.

—  Трудящихся?
—  Нет.
—  Технологов? —  пытались мы 

ему помочь.
—  Нет, но в общем, что-то в этом 

роде...
Мастер цеха, который должен 

быть одним из организаторов НОТ 
на своем участке, как выяснилось, 
даже не знает, о чем идет речь. 
Красноречивый факт.

Авторов -статьи могут упрекнуть, 
что взят нетипичный пример, еди
ничный факт. Тогда, как оценить ито
ги совещания, на котором началь
ники цехов отчитывались о проде
ланной работе по внедрению планов 
НОТ?

Отчеты оказались предельно крат
кими:

—  Планируем провести совеща
ние, —  сказал один.

—  Помаленьку намечаем вопро
сы, —  завуалированно выразился
другой.

—  Еще не начинали, но бли
жайшие дни... —  заверил третий.

Полнейшую ясность в обсуждае
мый вопрос внес начальник первого 
механосборочного цеха А. Ф. Шара
пов, честно признавший:

—  Я пока не понял сути НОТ, да 
и вряд ли кто из сидящих здесь это 
понимает...

Минимум, чисто формального зна
комства с научной организацией 
труда у начальников цехов, конеч
но, есть. Но, чтобы внедрять эту си
стему в производство, необходимо 
четкое, конкретное представление. 
Кстати, именно за таким опытом 
ездил в Свердловск на завод «Урал- 
химмаш» начальник отдела труда и- 
зарплаты Н. С. Попович. Вот и про
вести бы семинар со специалистами 
завода, рассказать им, как внедрили 
прогрессивную систему уральцы, со
обща обсудить приемлемые формы 
и методы внедрения планов НОТ на 
своем предприятии.

Этого не сделали, а опыт, кото
рый привез Н. С. Попович, распро
странялся по принципу: «Интере
суешься — заходи, потолкуем». Так 
и лежит в столе привезенная из 
Свердловска большая страница-пла
кат, излагающая суть и экономиче
ские выгоды внедрения научной ор
ганизации труда.

Более полумесяца прошло после 
тех отчетов начальников цехов. 
На первый взгляд, сейчас деятель^ 
ность по внедрению планов научной 
организации труда обретает на за
воде конкретные формы. Поручено 
координировать эту работу группе 
перспективной технологии отдела 
главного технолога, В цехах наме
чаются планы по внедрению науч
ной организации труда на участках.

На заводе решено оборудовать 
токарно-револьверные станки пнев
матическими зажимами с контакт
ными манометрами, Сделать в двух 
цехах приточную вентиляцию. Про
вести перепланировку бытовых по
мещений в литейном цехе и тому 
подобное. Оспаривать важность всех 
этих мероприятий, их необходимость 
никто не будет. Но беда в том, что 
сейчас под флагом НОТ выступают 
проблемы, решение которых намеча
лось еще в коллективном договоре 
на 196 2  год. И такой конкретной 
привязкой технологов к своим повсе

дневным обязательным делам НОТ 
пока и ограничен.

А ведь научная основа —  это не 
только вентиляторы и пневмозажи
мы. Это гораздо шире.

Технологи Ю. В. Балаев, Ю. И. 
Пархоменко, мастер М. Г. Иванов и 
рабочий Н. И. Каширин в механо
сборочном цехе организованы в так 
называемую творческую., бригаду по 
внедрению НОТ. Они проанализиро
вали работу двух узких участков, 
нередко ставящих под угрозу план 
цеха, и наметили пути исправления 
такого положения. И хотя эти меро
приятия тоже далеко не охватывают 
все элементы ’научной организации 
труда и имеют пока только техноло
гическое приложение, творческая 
бригада уже совершенно точно зна
ет1, что половина планируемого не 
оудет выполнена.

Почему? Не хватает пока нужно
го оборудования. Нужен цеху еще 
один порезочный станок, чтобы бес
перебойно обеспечивать токарей за
готовками. Нужно механизировать 
подачу стального сырья. Эти прось
бы цеха несколько лет уже варьиро
вались под разными технологически
ми «соусами». Теперь они включены 
в план НОТ. Но надежды, что планы 
будут выполнены, нет. Значит, энер
гия группы тратится впустую. Зна
чит, надо сосредоточить внимание и 
на проблемах, решение которых воз
можно уже сейчас, без ввода в экс
плуатацию дополнительного оборудо
вания. Это прежде всего умелое пла
нирование труда на каждом рабочем 
месте. И опять всплывает причина, 
объясняющая, почему нет поисков в 
этом направлении. Энтузиазм без 
глубоких знаний превращает НОТ в 
обычные заботы. Нужен штаб, ве
дающий по-настоящему этой боль
шой и кропотливой работой.

Завод намерен принять на работу 
специалиста, которому будет пору
чено внедрение научной организации 
труда. Но совершенно ясно, что один 
он не справится с огромным объемом 
задач. И также не вызывает сомне
ния факт, что технологи, сейчас за
нимающиеся НОТом, в силу своей 
специфики будут разрабатывать и 
внедрять то, что им «выгодно».

Возникает вопрос, почему служба 
НОТ не организована при отделе 
труда и заработной платы, как на 
многих других предприятиях, как на 
«Уралхиммаше», куда ездили за 
опытом?

И начинать научную организацию 
труда надо с инженерно-технических 
работников. Одному из авторов этой 
статьи пришлось присутствовать на 
совещании начальника цеха А. С. 
Осина со своими старшими мастера
ми. Длилось оно час. За это время

совещание десять раз прерывалось 
телефонными звонками, отнявшими 
в общей сложности двадцать пять 
минут. Все присутствующие молча
ливо ждали, как разрешается с по-, 
мощью телефона очередной мелкий, 
текущий вопрос. Звонили руководя
щие работники завода, беззастенчи
во отрывая время у  коллектива, у 
специалистов. И будь у  главного.ин
женера план, в котором было бы 
сказано, что такого-то числа, в та
ком-то часу в механосборочном не-' 
хе состоится совещание мастеров, 
главный инженер не стал бы отвле
кать начальника цеха, задерживать 
совещание.

Чтобы добиться ощутимых резуль-?  
татов от научной организации тру
да, нужно внедрять ее по всей це
почке: рабочее место —  участок —  
цех —  завод. НОТом должен зан и-г 
маться каждый рабочий и тем более * 
инженер,, потому что предприятие - 7.- ? 
это сложнейший производственный,* 
комплекс. И очень трудно достичь 
успеха, если запущено внутриза
водское планирование, велики про
стои, не изучена работа всех служб 
и их взаимосвязь, нет борьбы за рит
мичность производства. И, возвра
щаясь к структуре штаба НОТ на 
заводе, приходишь к выводу, что 
решение этих вопросов выходит за 
рамки компетенции только техноло
гов, тем более, что нет особого жела
ния заниматься ими и у главного 
технолога Н. А. Школы. Он являет
ся председателем заводской комис
сии НОТ, но эта комиссия не только 
не составляла, никаких планов, но 
даже еще ни разу не собиралась.

Успех внедрения научной орга
низации труда на предприятии сей
час во многом зависит от людей,, 
осуществляющих руководство этим 
важным делом. Но, судя по тому, что 
никакой пропаганды НОТ на заводе 
нет, что «верховный орган»-
НОТ пока числится лишь на 
бумаге, напрашивается вывод, что 
причина неблагополучия одна: кос
ность. Научная организация труда—  
дело очень сложное и кропотливой,.,. 
Но создается мнение, что у некото
рых ответственных руководителей 
завода бытует настроение «пере
ждать пока, а потом все забудется».

Решения сентябрьского Пленума 
НЕ КПСС обязывают искать рацио
нальные пути хозяйствования. НОТ 
к умелому ведению производства 
имеет самое прямое отношение. 
Значит, и заниматься научной орга
низацией труда нужно всерьез.

Н. СТАТЕЕВ, 
инженер.

Э. СТОЙЛОВ,
корреспондент «Красного зна
мени».

Э к о н о м и ч е с к и й  с л о в а р ь

КАЧЕСТВО И ПРИБЫЛЬ
Борьба за  высокое качество продукции в наши дни приобрела особое 

значение.
Но так  случилось, что высокое качество нередко не только не поощ ря

лось материально, а  даже ухудшало экономическое положение пред
приятия. Скажем, аавод «Сибэлектромотор» улучшил качество электродви
гателя. применил новые, белее етчйкив и дорогие материалы, а цена на 
двигатель осталась прежней. Значительно увеличился срок службы элек
трической машины, общество получило экономическую выгоду, а завод 
остался внакладе. Израсходовав на изготовление высококачественной 
продукции больше, чем на устаревшую, он получил от ее реализации ту 
же сумму.

Реш ения сентябрьского Пленума ЦК КПСС наметили меры материальной 
заинтересованности предприятий и отдельных работников в улучшении 
качества продукции

Во-первых, при разработке новых оптовых цен будет обеспечено наибольшее приближение цен н уровню общественно необходимых затрат труда. 
Продукция более еысокого качества и стоить будет соответственно.

Во-вторых, новый основной показатель — реализованная, а не валовая 
продукция — заставит предприятие повышать качество продукции, ибо 
изделия низкого качества можно и не реализовать, и они не попадут в ос
новной показатель.

В-третьих, устанавливается государственная аттестация качества продукции. Здось также строго соблюдается принцип материальной заинтере
сованности. На продукцию, удостоенную государственных знаков, будет 
установлена надбавка к оптовым ценам. И наоборот, на продукцию, вы
пущенную с отступлениями от стандартов или лучших образцов, пред- 
г.олахается снижать цены.

Таким образом, улучшение качества будет способствовать увеличению 
прибыли, а значит, и той ее части, которая идет на поощрительные фонды,
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а р у м
Вашингтонские фарисеи

УСПЕХИ ПАТРИОТОВ
ЛОНДОН, 22 декабря. (ТАСС). 

Подразделения Национального 
фронта освобождения Южного 
Вьетнама совершили вчера ряд 
внезапных атак на военные посты 
и лагери американских и южно- 
вьетнамских войск в разных райо
нах страны, сообщает агентство 
Рейтер. В окрестностях Сайгона 
они атаковали американский воен

ный лагерь, расположенный в трех 
километрах от аэродрома. В другом 
районе близ Сайгона патриоты на
пали на пост южновьетнамских 
войск. Часть солдат уничтожена.

На границе с Лаосом силы На
ционального фронта освобождения 
успешно провели операцию в рай
оне Дананга.

С б и т  а м е р и к а н с к и й  и стр еб и тел ь
ХАНОЙ, 22 декабря. (ТАСС). 

Американский истребитель «F-105» 
был сбит вчера над провинцией 
ДРВ Хатинь, сообщает Вьетнам
ское информационное агентство.

Это 825-й самолет американских 
ВВС, уничтоженный вьетнамскими 
вооруженными силами над террито
рией Демократической Республи
ки Вьетнам с 5 августа 1964 го
да.

Р А С П Р А В Л Я Ю Т С Я  

С  Б О Р Ц А М И  З А  М И Р
НЬЮ-ЙОРК, 21 декабря. (ТАСС). 

Американские власти преследуют 
в судебном порядке всех, кто от
казывается воевать в джунглях 

Южного Вьетнама. Федеральное 
большое жюри выдвинуло против 
четырех молодых американцев — 
Томаса Корнелла, Марка Эдельма- 
на, Роя Лискера и Джеймса Виль
сона обвинение в нарушении фе
дерального закона, запрещающего 
уничтожать военно-учетные кар
точки.

Как уже сообщалось, эти аме
риканские юноши сожгли свои 
военно-учетные карточки во время 
демонстрации в Нью-Йорке в прош
лом месяце в знак протеста против 
войны во Вьетнаме.

Чтобы запугать борцов, выступа
ющих против войны, конгресс ми
нувшим летом поспешно принял 
закон, объявляющий уничтожение 
военно-учетных карточек «пре
ступлением», наказуемым тюрем
ным заключением и штрафом в 
10.000 долларов.

РЕЧЬ НАСЕРА В ПОРТ-САИДЕ
КАИР, 22 декабря. (ТАСС). По 

случаю отмечавшегося вчера в 
ОАР дчя победы — 9-й годовщи
ны разгрома тройственной англо- 
франко-израильской агрессии, пре
зидент ОАР Гамаль Абдель Насер 
выступил с большой речью в Порт- 
Саиде.

Победа в Порт-Саиде, заявил 
президент, явилась кульминацион
ным моментом в длительной осво
бодительной борьбе египетского на
рода. Освобождение Египта оказа
ло большое влияние на освободи
тельное движение народов в араб
ских странах, в странах африкан
ского континента и во всем мире, 
сказал Насер. Вот почему импе
риалисты решились развязать аг
рессию против Египта.

Президент подчеркнул, что 
целью национально-освободительно
го движения египетского народа за 
всю его историю было «освобож-" 
дение страны из-под британского 
колониального господства, уничто
жение империализма и эксплуата
ции и ликвидация реакционных сил 
в стране».

Касаясь внутренней политики 
ОАР, Гамаль Абдель Насер ска
зал, что революция 1952 года в 
Египте открыла перед страной ши
рокие возможности социальных 
преобразований. Начиная с декре
тов о национализации 1961 года, 
страна стала на путь защиты обще
ственных интересов, создания неза
висимой экономики. «Египетский 
народ решил построить общество,

ЗАСЕДАНИЕ ВЕРХОВНОГО 
СУДА СУДАНА

ХАРТУМ. Верховный суд СГДана в 
соответствии с заявлением депутатов- 
коммунистов приступил к рассмот
рению дела о действиях учредитель
ного собрания.

9 декабря учредительное собрание 
одобрило законопроект правитель
ства о запрещении Суданской ком
мунистической партии и лишении 
депутатов-коммунистов их депутат
ских мандатов.

(ТАСС).

основанное на союзе трудящихся 
сил всего народа».

Президент охарактеризовал пер
вый пятилетний план экономиче
ского развития ОАР, выполнение 
которого завершилось в этом году, 
как «период великих преобразова
ний». Он призвал народ во второй 
пятилетке преодолеть трудности, 
стоящие на пути экономического 
прогресса страны.

Принятие XX сессией Генеральной 
Ассамблеи ООН Декларации о недо
пустимости вмешательства во внут
ренние дела государств символизи
рует всю важность этого вопроса, 
включенного в повестку дня Ассам
блеи по инициативе Советского Сою
за. Осуждая все формы вмешатель
ства, декларация обращает внима
ние на особую  опасность для дела 
мира вооруженного вмешательства 
извне и попыток противодействовать 
самоопределению  народов.

Значение декларации трудно пе
реоценить. Это новый важный вклад 
в дел о  защиты стран и народов от 
наскоков империалистов. Конечно, 
далеко не все делегаты голосовали 
за декларацию с чистым сердц ем  и 
спокойной совестью. А делегаты 
таких стран, как Англия, которая ве
дет войну против народа Адена и 
содержит военные базы на терри
тории многих государств, и Порту
галия, которая ведет войну против 
народов Анголы, Мозамбика и «пор
тугальской» Гвинеи, «честно» не го
лосовали за декларацию.

А вот у делегации США нервы ока
зались покрепче. Она подала свой 
голос за декларацию. Тем самым 
Соединенные Штаты уподобились 
знаменитому гоголевскому персона
жу — вдове, которая сама себя вы
секла, Каким кощунством в глазах 
народов мира должно выглядеть 
одобрение Соединенными Штатами 
высоких принципов Декларации о 
недопустимости вмешательства во 
внутренние дела государств в м о-

мент, когда сапог американского 
солдата топчет землю  Южного 
Вьетнама и Доминиканской Респуб
лики, когда по всей вьетнамской 
зем ле, по зем ле Лаоса и Камбоджи 
стелется дым пожарищ, зажженных 
американскими напалмовыми бом ба
ми!

Следует обратить внимание и на 
такое «случайное» совпадение. На
кануне принятия Генеральной Ассам
блеей декларации, в день, когда ее  
проект рассматривался Первым (по
литическим) комитетом Ассамблеи, 
газета «Нью-Йорк тайме» сообщила: 
Командирам американских подраз
делений в Ю жном Вьетнаме «раз
решено» переходить границу сосед 
ней Камбоджи под предлогом «пре
следования противника». Весьма ха
рактерный пример «невмешатель
ства» по-американски!

А в день принятия декларации Ге
неральной Ассамблеей другая аме
риканская газета — на сей раз «Нью- 
Йорк геральд трибюн» — опублико
вала сообщ ение, вновь подтвердив
ш ее намерение США не прекра
щать свое вооруженное вмешатель- 
ство во Вьетнаме. По словам газеты, 
в высокопоставленных американских 
кругах как ч Вашингтоне, так и 
Сайгоне, считают, что мирное урегу
лирование во Вьетнаме... «может 
быть катастрофой».

Дело, видите ли, в том, что в Юж
ном Вьетнаме, помимо Национально' 
го фронта освобождения, нет такой 
«политической силы, которая могла 
бы удержать власть». Что ^ то , кар 
не признание того, что б ез амери
канского вмешательства прогнивший,

Н о в ы й  г о с у д а р с т в е н н ы й  

п е р е в о р о т  в  Д а г о м е е

антинародный сайгонский режим не 
продержался бы и дня.

Да, с точки зрения Вашингтона, это 
катастрофа, когда та или иная стра
на действительно становится незави
симой, когда ее  народ сам избирает 
свой образ жизни. Однако такая «ка
тастрофа» неминуема как в Южном 
Вьетнаме, так и во всех других 
странах, которые империалисты пы
таются подмять под себя. Новое 
свидетельство тому — факт, что США 
приходится все чаще пускаться на 
фарисейские трюки, вроде их о д о б 
рения Декларации о  недопустимо' 
сти вмешательства во внутренние д е 
ла государств.

Н. ТУРКАТЕНКО, 
обозреватель ТАСС.

КОТОНУ, 22 декабря. (ТАСС). 
В Дагомейской Республике сего
дня рано утром произошел новый 
государственный переворот.
Власть в стране взяло командова
ние армии во главе с генералом 
Кристофом Согло.

Выступая утром по радио, гене
рал Согло объявил о роспуске на
ционального собрания, всех поли
тических партий, городских и рай
онных советов. Действие консти
туции 1964 года приостанавли
вается.

Согло указал в своем выступле
нии, что уход в отставку бывших

президента и вице-президента стра
ны не привел к окончанию полити
ческих распрей, и поэтому армия 
вынуждена была временно взять 
власть в свои руки.

Он заявил также, что все меж
дународные соглашения, заклю
ченные Дагомеей, остаются в си
ле, и страна по-прежнему остается 
членом африканских организаций, 
в которые она входила до сих пор.

Состав {Ювого правительства 
Дагомеи пока не объявлен. Неиз
вестна так ке судьба Тайру Конга- 
ку, который до сегодняшнего дня 
исполнял функции главы государ
ства.

Потворствуют боннским атомщикам
В Вашингтоне закончились двух

дневные американо-западногерман
ские переговоры. Итоговое совме
стное коммюнике президента Джон
сона и канцлера Эрхарда показа
ло, что Соединенные Штаты сде
лали еще один опасный шаг на пу
ти удовлетворения ядерных притя
заний Бонна. Американские руко
водители согласились с требова
нием канцлера Эрхарда предоста
вить Западной Германии «подходя
щую роль в ядерной обороне» 
НАТО. Чтобы ни у кого не было 
сомнений в этой туманной дипло
матической фразеологии, Эрхард 
на пресс-конференции в националь
ном клубе печати после окончания 
переговоров подчеркнул, что Бонн 
настаивает на «равных правах и 
равных обязательствах» в ядерной 
стратегии Атлантического союза.

Обращает на себя внимание тот 
факт, что Бонн на этот раз впер
вые выдвинул свой собственный 
план создания подводного флота с 
ядерными ракетами «поларис», в 
котором Западная Германия рас
считывает играть одну из ведущих 
ролей. Ни секретарь Белого дома 
по вопросам печати Мойере, ни за
падногерманский министр обороны 
фон Хассель не подтвердили, но и, 
что особенно важно, не отрицали 
возможности создания такого под
водного флота.

Руководители США и Запад
ной Германки, таким образом, взя
ли на себя главную роль в опреде
лении ядерных планов НАТО. За

падным немцам не пришлось дол
го уговаривать вашингтонских дея
телей.

В данный момент многое из то
го, о чем Эрхард договорился в 
Вашингтоне, покрыто завесой се
кретности. Зловещие планы допу
ска ФРГ к ядерному оружию бу
дут, видимо, держаться в тайне, 
пока Вашингтону и Бонну не уда
стся уломать других своих союзни
ков принять разработанные ими 
проекты. Не исключено, что Ва
шингтон и Бонн замышляют ока
зать новый совместный нажим на 
Францию, которая угрожает выйти 
из НАТО в 1969 году.

Эрхард принял предложение пре
зидента Джонсона о сотрудничест
ве двух стран в освоении космоса. 
Хотя ряд комментаторов рассмат
ривает это предложение как стрем
ление США повысить международ
ную роль ФРГ, нельзя забывать, 
что космическая программа США 
до предела милитаризована, что от
крывает дверь перед Западной Гер
манией к важным техническим се
кретам.

Как и ожидалось, Эрхард пол
ностью солидаризировался с аме
риканской вооруженной агрессией 
в Юго-Восточной Азии и обещал 
предоставить Соединенным Шта
там во Вьетнаме дополнительную 
техническую помощь. Президент 
Джонсон выразил «особую призна
тельность» Эрхарду за помощь, ко
торую ФРГ оказывает сейчас Сое-

З а с е д а н и е  военной 
комиссии по перемирию 

в К о р е е
ПХЕНЬЯН, 22 декабря. (ТАСС). 

В Паньмыньчжоне по инициативе 
корейско-китайской стороны вчера 
состоялось очередное заседание 
военной комиссии по перемирию в 
Корее.

Главный делегат корейско-китай
ской стороны генерал-майор Пак 
Чун Гук заявил американской сто
роне решительный протест в связи 
с имевшими место за последнее вре
мя нарушениями морских границ 
КНДР военными кораблями про
тивной стороны и новыми наруше
ниями в районе демилитаризован
ной зоны. По его словам, со 2 по 
20 декабря 31 военный корабль 
противной стороны девять раз 
вторгался в территориальные воды 
КНДР у восточного побережья.

Пак Чун Гук сказал, что в 1965 
году было зарегистрировано 6.487 
случаев всевозможных нарушений 
американской стороной условий 
перемирия.

деленным Штатам во Вьетнаме. 
Американская печать сообщила, 
что ФРГ предоставила на войну 
во Вьетнаме 20 миллионов долла
ров, направила туда 30 санитарных 
машин и пошлет 20 технических 
«экспертов». Эрхард объявил, что 
сразу же по возвращении в Бонн 
он примет меры, чтобы расширить 
эту помощь. Эрхард заверил Ва
шингтон в намерении Западной 
Германии продолжать тесное воен
ное сотрудничество с Соединенны
ми Штатами, несмотря на финансо
вые трудности, испытываемые сей
час Западной Германией.

В совместном коммюнике обе 
стороны подтвердили решимость 
«поддерживать и усиливать Атлан
тический союз и его политические 
и военные органы».

Американо - западногерманские 
переговоры показали, что Вашинг
тон продолжает делать главную 
ставку в своей европейской полити
ке на Бонн. Пышный и интимный 
прием, оказанный Эрхарду и его 
многочисленной свите, должен 
был, видимо, подчеркнуть, что 
между двумя столицами существу
ет полное политическое взаимопо
нимание и доверие. Потворство Ва
шингтона атомным притязаниям 
Бонна вызывает опасение даже не
которых членов НАТО, усиливает 
беспокойство за судьбы мира в Ев
ропе.

В. ВАШЕДЧЕНКО,
В. ПЕТРУСЕНКО, 

корр. ТАСС в Вашингтоне.

ЗАПУСК . НЕ УДАЛСЯ
НЬЮ-ЙОРК. Кап уж е сообщалось, 

с мыса Кеннеди была запущена 21 
декабря ракета «Гитан-З-С» на орби
ту вокруг Земли с четырьмя спутни
ками на борту. Однако из-за непо
ладок ракета не выполнила постав
ленную задачу. Верхняя ступень ра
кеты выбросила спутники на произ
вольные орбиты. Три спутника на
чали передавать сигналы. Но, как 
передает информационное агентство 
АП, от них будет мало пользы. Чет
вертый спутник ещ е не обнаружен. 
Такая ж е ракета во время запуска 
15 октября распалась на части во 
время полета. (ТАСС).

О б а н к р о т и л о с ь  
930 к о м п а н и й
ТОКИО. 22 декабря. (ТАСС). 930 

японских компаний обанкротилось в 
ноябре, сообщает национальная ф е
дерация банковских ассоциаций Япо 
нии. Более 94 процентов разоривш их
ся компаний, каж дая в отдельности, 
обладали капиталом до 10 миллионов 
иен. Общая сумма их задолженности 
составляет около 28 миллиардов иен. 
Ф едерация указы вает, что одной из 
основных причин разорения компа
ний в этом месяце являлось сниже 
ние в стране спроса на  товары.

меры расистов
НЬЮ-ЙОРК. 22 декабря. (ТАСС). 

Ю жнородезийское правительство Яка 
Смита взяло на себя вчера чрезвы 
чайные полномочия по контролю  над 
нефтяной промыш ленностью  страны

П равительственное постановление 
сообщает корреспондент агентства 
Асеош иэйтед Пресс из Солсбери, пре 
дусматривает, что никто из служ а
щ их нефтеперегонного завода в Ум- 
тали илп компаний по сбы ту нефти 
не может бросить работу или быть 
уволенным без согласия министра 
труда и здравоохранения Яна Мак- 
лина.

Эти меры предприняты  е целью 
противодействовать попыткам прави
тельства Вил1 вона оказать давле 
пив на служ ащ их, заняты х в неф тя
ной промыш ленности Южной Роде 
зии.

Окончив Ленинградский книготорговый техникум, приехала в 
с. Бакчар товаровед райпотребсоюза Любовь Черепанова. Восьмой 
год работает она здесь. Хорошо отзываются в коллективе о молодом 
товароведе. „

Чуткий и отзывчивый товарищ, она всегда среди читателей, о  
беседах с людьми узнает интересы сельских книголюбов, помогает 
выбрать нужные издания. Знание того, что интересует людей, помо
гает товароведу заказать литературу, которую с удовольствием по
купают бакчарские любители чтения. За 10 месяцев в магазинах Ьак- 
чарского райпотребсоюза продано книг на 20.500 рублен.

НА СНИМКЕ: товаровед Люба Черепанова.
Фото В. Ефименко.

В М и н и с т е р с т в е  
иностранных дел СССР
Послу Канады в СССР Р. Форду 

21  декабря с. г. в МИД СССР было 
сделано заявление относительно до
стигнутого между Канадой и ФРГ со
глашения о проведении западногер
манскими военными специалистами 
на территории Канады —  на поли
гоне Кэмп Шайло и форте Черчилль 
в провинции Манитоба— испытаний 
в зимних условиях различных видов 
вооружения и обучения частей бун
десвера обращению с ракетами и 
другой современной военной техни
кой. В частности, предусматривают
ся испытания танков типа «лео
пард», противотанковых подвижных 
ракетных установок, ракет «блэк 
брант», бронетранспортеров и др.

В заявлении приводятся и другие 
факты усиления военного сотруд
ничества между Канадой и ФРГ и 
указывается в связи с этим, что пре
доставление территории Канады для 
испытания ФРГ различных видов воо
ружения нельзя расценить иначе, 
как поощрение и поддержку со сто
роны Канады милитаристских и ре

ваншистских сил ФРГ, добивающихся 
ревизии итогов второй мировой вой
ны и в этих целях осуществляющих 
программу ширЬких военных приго
товлений.

Такие действия, отмечается в за
явлении, способствуют усилению ми
литаризации Западной Германии во
преки международным обязатель
ствам, которые налагают на нее 
решения Потсдамской конференции 
1 9 4 5  года, поддержанные в свое 
время и Канадой.

Советское правительство выража
ет надежду, говорится в заявлении, 
что правительство Канады обратит 
внимание на опасные последствия 
для дела мира политики возрождения 
западногерманского милитаризма и 

реваншизма и со своей стороны не 
будет предпринимать действий.^ на
правленных на поддержку такой по
литики.

Посол сказал, что содержание- за
явления будет доведено до сведе
ния правительства Канады.

П о д л е д н ы й . . .  н е р е с т

ЦЕЛИНОГРАД. (Корр. ТАСС).
Под ледяным покровом озер Узун- 
куль и Жарлыкуль закончился пер
вый нерест новых обитателей ка
захстанских водоемов — пеляди и 
ряпушки. Ранней весной прошлого 
года более двадцати миллионов ли
чинок этих холодолюбивых рыб. 
завезенных из северных и северо- 
западных районов страны, было 
выпущено в несколько озер. И вот 
теперь «новоселы» удивили спе

циалистов рыбного хозяйства: они 
дали потомство, еще не достигнув 
двухлетнего возраста. Между тем, 
их сородичи — пелядь и ряпушка 
северных рек и озер — начинают 
нереститься на год с лишним позд
нее.

Ихтиолог1* изучают это интерес
ное явление, таящее в себе новые 
резервы ускоренного воспроизвод
ства рыбных запасов.

Ослепительна белизна полей. Чи- 
га прозрачная синева холодного 
еба. И лишь вдалеке, над городом 
щымается огромная багровая туча, 
на тяжела на вид, неподвижна, и 
тлеется, что лучи неяркого зимнего 
)лнца не проникают через ее тол- 
(У. Тысячи городских труб, больших 

маленьких, выбрасывают в небо 
мм. Когда приближаешься к горо- 
у, эта туча растет. Что это? Посто
йный спутник города? Неизбежное 
то, против которого бессильны лю- 
и? Hei.

Томск растет, благоустраивается, 
дымная туча уменьшается с каж- 

мм годом. Уже сегодня над южной 
астью города небо чище, светлее, 
росторнее. Это стало возможным 
лагодари теплофикации предприн
яв и жилых домов. Здесь ликвиди- 
овано более ста местных котельных, 

новые жилые массивы имеют 
(ентрализованное теплоснабжение, 
о теплофикация города не только 
чищает небо. Она создает прежде 
сего коммунальные удобства для 
рудящихся. высвобождает человека 
т многих домашних забот.

Централизованное теплоснабже- 
ие южной части города в основном 
существляется от теплоэлектростан- 
ий ГРЭС-2 и ТЭЦ-1. Объем отапли- 
аемых ими жилых домов, учрежде^ 
ий и промышленных предприятии 
оставляет более 7 ,5  миллиона кубо

метров. Многокилометровые подзем
ные трубопроводы несут горячую во
ду к потребителю.

Службы тепловых сетей города
проделали большую работу, чтобы
правильнее распределять тепло. 
Введены в эксплуатацию две стаи- 
ции перекачки, что позволило уве
личить протяженность тепловых се
тей и обеспечить нормальными пара
метрами тепла концевых потребите
лей. Установка элеваторных узлов с 
расчетными соплами дала возмож
ность отрегулировать правильный 
гидравлический режим сетей.

Энергетики управления «Томск
энерго», ГРЭС-2 и ТЭЦ-1 немало 
сделали для населения. И все же 
люди часто жалуются на то, что в 
квартире бывает холодно. Многие 
потребители имеют центральное 
отопление, но пользоваться горячей 
водой из тепловых сетей им запре
щается. В чем причины такого поло
жения?

Теплоснабжение от ГРЭС-2 осуще
ствляется по закрытой схеме. Непо
средственный водоразбор из тепло
вых сетей не разрешается. Чтобы 
трубопроводы Служили дольше, во
да должна проходить химическую 
очистку и деаэрацию. Мощность во
доподготовительного оборудования 
на станции мала. Чтобы пользо

ваться горячей водой, потребитель 
должен устанавливать у себя бой

леры (теплообменные аппараты^ в 
которых вода из водопроводной се
ти, не смешиваясь, подогревается 
водой из тепловых сетей). Бойлеры 
дефицитны. Кроме того, они должны 
оборудоваться автоматическими ре

гуляторами температуры. Без этих 
регуляторов бойлеры не всегда обес
печивают необходимую температуру 
воды.

Обычно строители устанавливают 
бойлеры без автоматики. И созда
лось такое положение: большинство 
потребителей либо не имеет бойле
ров, либо отключает их и пользуется 
горячей водой непосредственно из 
тепловых сетей. Так, в доме по ули
це Нахимова, 8 4 , принадлежащем 
Томской комплексной ^геологоразве
дочной экспедиции, бойлер был от
ключен, и жители этого дома само
вольно присоединили водоразборные 
краны к отопительным приборам. 
Таким ж е образом пользуются горя
чей водой в домах электромеханиче^ 
ского завода по улице Дзержинской 
и в других.

Расход горячей воды из тепловых 
сетей за последнее время значитель
но увеличился. При открытом водо- 
разборе вода не соответствует бакте
риологическим нормам питьевой во
ды, Ухудшение ее качества приводит 
также к сильной коррозии трубопро
водов. Существует реальная опас
ность того, что в ближайшие 5 — (

лет из строя выйдут все тепловые 
магистрали. И тогда сотни тысяч 
рублей потребуются на замену преж
девременно вышедших из строя тру
бопроводов.

Энергетиками был разработан 
проект расширения водоподготови
тельного оборудования ГРЭС-2 с 
учетом работы тепловых сетей по 
открытой схеме горячего водоснаб
жения. По этому проекту на ГРЭС-2 
строится новая мощная химводоочи- 
стка, устанавливаются баки-аккуму
ляторы и другое оборудование. Ра
боты производятся строительным уп
равлением №  3 треста «Томск- 
строй» с 1 9 6 4  года. Однако темпы 
этого строительства не выдержива
ют критики. Из общего плана капи
таловложений в сумме 3 6 3  тысячи 
рублей па строительно-монтажные 
работы по расширению химводоочи- 
стки освоено только 7 8  тысяч руб
лей. Управление «Томскэнерго» не
однократно обращало внимание ру
ководителей «Томскстроя» на недопу
стимо медленное строительство это
го важнейшего для теплоснабжения 
города объекта. Но строители не то
ропятся.

Томский горисполком должен об
ратить самое серьезное внимание на 
сооружение трубопровода для нужд 
горячего водоснабжения. Предусмот
ренная проектом прокладка этого 
трубопровода на ГРЭС-2 еще не ве
дется.

Одной из основных мер экономии 
топлива, тепла, электроэнергии и, 
главное, высококачественного теп
лоснабжения всех потребителей яв
ляется наладка гидравлического г 
теплового режимов не только в теп- 

I ловых сетях, но и в системах отоп

ления. Наладку должны производить 
домовладельцы. Плохо отрегулиро
ванная система отопления вызывает 
не только огромный перерасход теп
ла, но и затрудняет теплоснабжение 
соседних потребителей. Это хорошо 
понимают энергетики Томского заво
да режущих инструментов и завода 
математических машин. Здесь хоро
шо налажены гидравлический и теп
ловой режимы. Но многие потреби
тели тепла— заводы «Сибэлектромо- 
тор», манометровый и другие —  не 
производят необходимой наладки ре
жимов.

При распределении тепла внутри 
зданий требуются тщательная регу
лировка и технически грамотная^эк
сплуатация системы отопления. Жи
лищно-коммунальные конторы, до
моуправления имеют в своих штатах 
теплотехников, слесарей, но часто 
жалобы жильцов отсылают в служ
бу тепловых сетей. Так поступают 
начальник ЖКО завода резиновой 
обуви и резинотехнических изделий 
тов. Соколова, начальник ЖКО заво
да «Сибэлектромотор» тов. Муравьев.

Не уделяет внимания теплоснаб
жению домоуправление М° 7. Рабо
та слесарей здесь ш ущена на само
тек, неправильно эксплуатируются 
системы отопления, затягивается 
подготовка зданий к отопительному 
сезону.

Ежегодно системы отопления про
ходят ремонт, промывку и после 
гидравлического испытания прове
ряются инспекцией теплосетей. 
Обычно системы отопления сдаются 
в эксплуатацию поздней осенью в 
очень короткий срок —  в течение 
одного месяца. График сдачи при 
этом срывается. Некоторые потреби

тели по нескольку раз предъявляют 
системы отопления к инспекторской 
проверке с заведомыми неисправно
стями. Так сдавались общежития, 
учебные корпуса ТИРиЭТа, почти 
все детские учреждения гороно, жи
лые дома 5-го и 7-го домоуправле
ний.

Пренебрежительное отношение к 
предписаниям инспекции тепловых 
сетей со "стороны административной 
службы политехнического института 
привело к тому, что ненормальная 
работа системы отопления 11-го кор
пуса этого института поставила под 
угрозу срыва теплоснабжение цело
го района по проспекту имени Ле
нина. ■ Обслуживающий персонал 
здесь не знает схемы отопления, без
грамотно ее эксплуатирует,

Часто ссылаются на отсутствие 
материалов, арматуры, запасных ча
стей, необходимых для ремонта, на 
низкую квалификацию слесарей- 
сантехников. Особенно большие за
труднения возникают у  потребите
лей, не имеющих в своих штатах’ 
персонала, обслуживающего систе

мы отопления. Руководители таких 
учреждений вынуждены во время 
ремонта нанимать случайных людей, 
тратить массу времени для контро
ля за  их работой. Было бы проще 
обратиться за помощью к службе по 
ремонту и наладке систем отопле
ния, Но такой службы в городе нет. 
Очевидно, ее надо создавать при гор- 
комхозе. И как можно быстрее.

В отопительный период, когда в 
основном проводятся мелкие ава
рийные ремонты, обслуживать по
требителей могут специальные вы
ездные бригады, созданные на базе 
этой службы. Заинтересованным ор

ганизациям следовало бы решить во
прос о централизованном обслужи
вании потребителей.

Режим работы тепловых сетей на
рушают и самовольщики. В ноябре 
без разрешения службы тепловых 
сетей подключена центральная ^ го
родская библиотека по улице Гого
ля. При монтаже системы отопления 
здесь были грубо нарушены техниче
ские условия, имелись отступления 
от проекта, не был смонтирован узел  
управления. Из-за этого весь район 
по улице Белинской и Спортивному 
переулку длительное время отапли
вался плохо.

Совсем недавно па заводе фрукто
вых вод самовольно рассверлили 
сопло элеватора. В результате терпе
ли холод в школе А1» 8 , противоту
беркулезном диспансере, детском 
доме А? 1. Такие случаи не единич
ны. Администрация тепловых сетей 
примиренчески относится к подоб
ным нарушениям, не привлекает ви
новных к строюй административной 
ответственности.

Серьезные претензии имеют по
требители к службе тепловых сетей. 
Несколько лет назад при управлении 
были организованы занятия по про
грамме техминимума для слесарей- 
еантехниКов, обслуживающих систе
мы отопления. Следовало бы возоб
новить такие занятия или организо
вать курсы по повышению квалифи
кации слесарей-сантехников.

Скрытыми от глаз артериями идет 
тепло из теплоэлектроцентралей. От 
энергетиков, строителей, от тех, кто 
обслуживает системы отопления, за
висит бесперебойная, надежная и 
экономичная работа этих артерий.

В. РОДИН, 
нэш внештатный корр.
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В воздухе груз
но проплывает толстая 
металлическая коробка, 
замурованная землей. 
Невольно вскидываешь 

голову вверх. Как ги
гантская птица, распла
стался под потолком мо
стовой кран. От него 
вниз спускается кабель 
с небольшим пультом 
управления на конце. 
Рабочий держит пульт 

в руках, и создается 
впечатление, будто че
ловек ведет на, проводе 
огромную птицу. А она 
послушно по его коман
де опускает груз, под
нимает, тянет вперед...

Сооружение из пес
ка и металла плавно ло
жится на пол. Это бу
дущая станина станка.

По своему размеру фор
ма гораздо больше тех, 
что находятся в литей
ном цехе.

Интересное зрелище 
—  формовщики за ра
ботой. Кажется, что 
они, как дети, что-то

какую-нибудь шерохова
тость или выемку в фор
ме. При отливке все де
ло испортишь. Считай, 
половина смены тогда 
пропала, , —  замечает 
рабочий Б. Шелегов, за
канчивая формовку.

что металл поспел. Ли
тейщики жадно глотают 
воду (сейчас будет осо
бенно жарко) и расхо
дятся по местам. Все 
происходит быстро. Не
сколько секунд —  и 
все уже с ковшами сто-

ковше. Люди увлечены 
работой, не замечают 
ничего вокруг себя —  
только расплавленный 
металл и формы, снова 
металл и снова формы. 
Иначе нельзя —  чугун 
не ждет. Малейшее про

минут в просторном це
хе стало душно. Ловко 
орудует ковшом совсем 
молодой рабочий Павел 
Казаков. Точно и ровно 
заполняет он формы. Не 
отстают от него литей
щики Василий Бедарев,

усталость!..
Уходят литейщики. А 

в цехе уже ловко ору
дуют с отливками раз
борщики. Готовые дета
ли появляются на свет. 
Пройдет совсем немного 
времени, и изделия за-

Х О З Я Е В А  О Г Н Е В О Г О  Ц Е Х А
строят, лепят, выдумы
вают. Но так кажется 
только на первый 
взгляд. Формовка дета
лей —  творческий, 
сложный труд. Формов
щики —  своего рода 
скульпторы. Они вы
давливают в песке спе
циальными моделями 

формы, а затем крохот
ными лопаточками ис
кусно устраняют дефек
ты.

—  Попробуй оставь

Но вот выполнена 
первая стадия работы. 
Все формы тщательно 
проверены, выстроены в 
ряд. А у вагранки уже 
стоит В. Коновалов. 

Печь, продуваемая воз
духом, горячо гудит. По
степенно оседает зава
ленная в нее шихта; 
огонь делает свое де
ло.

Наконец, пронзитель
ный гудок возвещает,

ят у  вагранки. Вале
рий Коновалов сталь
ным наконечником про
бивает в летке печи от
верстие. Оранжевая 
змейка чугуна резво вы
рывается из него и по 
огнеупорному сто^у 
падает, рассыпая Вок
руг фейерверк огней.

Один за другим ли
тейщики берут металл, 
который, как маленькое 
солнце, играет в каждом

медление —  и жидкая 
орацжевая масса станет 
серой, неподвижной. На
до -торопиться!

Ю. Н. Стариков —  
опытный литейщик. За
дание дня он перевы
полняет в два —  два с 
половиной раза. Послу
шен металл в его руках, 
и Стариков умело зали
вает формы, смахивая 
со лба большие росинки 
пота.

Жарко. За несколько

Иван Погодаев. Они все 
здесь в одном строю —  
строю передовиков.

...Фейерверк разлив
ки чугуна как разом 
возник, так и затих. На 
потных лицах литейщи
ков— довольные улыбки. 
Словно самовары, па
рят залитые формы. 
Приятно после горячей 
схватки с металлом ос
вежиться под звонкими 
брызгами душа, вместе 
с потом и пылью смыть

вода «Металлист» ра
зойдутся по предприяти
ям Томска и Новосибир
ска. А завтра снова цех 
займут формовщики, ли
тей щ и ки—  люди, влюб
ленные в свою профес
с и ю ,—  Чтобы вновь из 
груды холодного метал
ла творить, создавать 
новое, нужное людям.

Ю. КУЗНЕЦОВ, 
наш внештатный 

корр.
г. Колпашево.

НЕФТЕРАЗВЕДКИ
-Ш К О Л Ь Н И К А М
За последние годы разрослось 

село Александровское. На юго- 
западной окраине райцентра вы
рос новый поселок нефтеразведчи
ков. Две имевшиеся в селе школы 
уже не в состоянии были принять 
всех александровских ребят. По 
инициативе руководства Александ
ровской нефтеразведочной экспе
диции нефтеразведчики решили 
сами ликвидировать это «узкое 
место». В 1965 году в поселке 
нефтеразведчиков закончилось 
строительство школы на 320 мест. 
Дети начали учебный год в новом, 
светлом, просторном помещении.

Значительно расширяется за 
счет пристройки и здание Лука- 
шинской восьмилетней школы 
Александровского района. В ней 
скоро появятся хороший спортив
ный зал и две дополнительные 
классные комнаты. Появится воз
можность перейти на односменные 
занятия.

Большое внимание детям своих 
работников уделяет и Западная 
нефтеразведка. В этом году к Но- 
во-Васюганской школе сделана об
ширная пристройка, в которой раз
местилось шесть классных комнат 
на 240 учеников. Намечено по
строить в этой школе спортивный 
зал.

Старшеклассники — дети усть- 
силы инских нефтеразведчиков — 
пока что учатся в Каргаске. И 
нефтеразведка построила для них 
в райцентре здание интерната. Те
перь дети геологов живут в хоро
шем, теплом доме.

На севере нашей области рабо
тает сейчас большая армия нефте- 
разведчикол. Надо, чтобы их дети 
учились в нормальных условиях. 
На очереди — строительство но
вых школьных зданий в Напасе, 
Усть-Сильге и других местах.

Г. ДМИТРИЕВ.

НА СКЛОНЕ ЛЕТ СВОИХ..
Скамейки и беседку около наше- уберет, для другого—в аптеку схо-

А Й С Б Е Р Г  Д Л И Н О Й  
140 К И Л О М Е Т Р О В
В районе южнополярной станции 

Молодежная (земля Эндерби) сел 
на мель гигантский айсберг. .Дли
на его 140 километров.

Е. Короткевич, заместитель ди
ректора Арктического и Антаркти
ческого института, в Ленинграде, 
заявил корреспонденту ТАСС, что 
это, вероятно, крупнейший из всех 
когда-либо встречавшихся айсбер
гов. Видимо, в гости к молодежни- 
кам пожаловал тот самый гигант, 
который откололся недавно от лед
ника Эймери и уплыл на запад в 
море Содружества.

А. КРАШКЕ, 
(корр. ТАСС).

го дома замело пушистым снегом. 
И не пробраться к ним, да и ни
кого не тянет туда: холод. А еще 
недавно — летом—вечерами там 
собирались женщины. Многие — 
пенсионерки. Они негромко обсуж
дали свои домашние дела. Достава
лось здесь и слишком «гордым» 
снохам, и «ленивым» зятьям1 Нет, 
в общем-то эго добрые и трудолю
бивые женщины. Но что делать ве
черами? Все дома уже сделано. И 
почему бы не поговорить с сосед
ками...

А мне каждый раз вспоминалась 
Валентина Николаевна Шиянова. 
Их ровесница, а многих и старше. 
Валентине Николаевне — 68 лет. 
Но такой /ж  у нее характер, что 
и в эти годы она не может жить 
только для себя.

В 1935 г. она пришла на Том
скую карандашную фабрику. Соб
ственно, и фабрики-то еще не было. 
Был небольшой лесопильный цех, 
и Шиянова работала в нем на пи
лораме. Это сейчас здесь легко: 
механизация. А в те трудные 30-е 
годы всю механизацию заменяли 
руки — надо ли бревно поднять 
или опилки отнести. Так бы, на
верное, и работала здесь все вре
мя. Но однажды не удержала Валя 
мокрое бревно — скользкое и тя
желое, — и попала рука прямо на 
острие пилы. Пришлось пилораму 
оставить. Но с фабрики не ушла. 
Перешла в хозяйственную часть. 
Отсюда и проводили ее товарищи 
по работе на отдых в 60 лет.

Ну вот, теперь можно и отдох
нуть. Как бы не так! Да она 
и не мыслит себя, свою жйэнь 
без заботы о других людях. 
Уж а не помнит Валентина Нико
лаевна, сколько лет подряд ее вы
бирают в фабричный комитет проф
союза. И работала — выбирали. И 
вот уже 8 лет на пенсии, а как от
четно-выборное профсоюзное со
брание — ее опять выбирают. И 
«портфель* ей дают всегда один и 
тот же — страхделегата. Кажется, 
что тут особенного: заболел кто 
приди, попроведай, и все.

...Поезд медленно отошел от мо
сковского перрона. Еще за окном 
видны были подмосковные дачи, а 
в купе уже все пассажиры успели 
полюбить ласковую и заботливую 
Валентину Николаевну. Вскоре все 
знали, что отдыхала она в подмо
сковном доме отдыха, а путевку ей 
дал профсоюз. Узнали все: кто на 
ее фабрике болен, какой парнишка 
нуждается в ее помощи. Словом, 
ох и торопится она домой!

В Томен приехали ночью. А ут
ром побежала к своим больным:

— Ну, как вы тут без меня? За
ждались поди-ка?..

Одному больному в квартире

дит, для третьего—постирать на
до. А с четвертым—просто погово
рит, да так, что воспрянет духом 
больной.

Висит в ее комнате на видном 
месте портрет юноши.

— Это мой Володечка, — отве
чает Валентина Николаевна на мой 
вопросительный взгляд.

Нет, это не сын. Но многие го
ды она была ему матерью. И за 
здоровьем следила, и жизни учила. 
Теперь Володя Хибатулин уехал 
из Томска, и желанным стали для 
нее его письма — пусть не частые, 
но ласковые и теплые.

А уж если кто с фабрики забо
леет и ляжет б больницу — будь 
то рабочий или директор, — Шия
нова навестит первой. И ободрит 
больного! и с врачами проконсуль
тируется. Ее и врачи-то многих 
томских больниц хорошо знают 
поэтому.

Да разве только больным отда
ет она тепло своей души и свобод
ное время! Как-то пришла к ней 
Соня Ходанович:

— Тетя Валя, помогите!
Соня одна воспитывает двух до

чек. Трудно ей. И Шиянова идет 
в облоно, гороно. Не успокоилась 
до тех пор, пока девочек не при
няли в школу-интернат.

Или вот Галя Клепцова. Сын у 
нее — мальчишка озорной, глаз да 
глаз за ним нужен. А мать весь 
день на работе.

— Давай устраивай сына в шко- 
лу-интернаг. а то как бы не про
глядеть парчя, — посоветовала Га
ле Валентина Николаевна. Зауп
рямился было Виктор:

Не хочу в интернат!

Но Шиянова и мальчишку убе
дила, и насчет интерната договори
лась. А теперь, как праздник, идет 
Витя к тете Вале: и с праздником 
поздравит, и спасибо скажет: нра
вится мальчишке в интернате, а 
матери спокойнее работается.

С Валей Башкиной было труд
нее. Слегла она надолго в больни
цу, а ведь у нее — четверо детей. 
Какое тут лечение матери, когда 
все мысли ее дома: «Как ребята? 
Сыты ли, тепло ли у них?» Всю за
боту о детях Валентина Николаев
на взяла на себя. Пошла в облоно: 
«Как быть?» И детей временно 
приняли в один из детских домов 
области. Всех вместе — так на
стояла Шиянова: «Поправится мать
— ей будет легче их взять домой».

Подходит зима — у Валентины
Николаевны свои заботы: а все ли 
больные и престарелые — бывшие 
работники фабрики — с дровами? 
Обойдет всех, расспросит, а потом
— на фабрику: выписывать топли
во. Станут грузить машину — она 
тут как тут:

— Уж вы постарайтесь, голуб
чики, дрова-то посуше...

Большой праздник недавно был 
на фабрике: отмечалось тридцати
летие предприятия. Были и 
торжественные речи, и песни, и ве
селый смех. А Валентина Нико
лаевна со своими подругами, не 
стесняясь, вытирали концами ста
рушечьих платочков слезы: очень 
много пришлось пережить за эти 
30 лет, уж и состарились они, а 
давно ли...

Всем ветеранам фабрики" вручи
ли премии. Не успели, как говорит
ся, очнуться от торжеств, а Шия
нова торопливо идет к директору 
фабрики:

— Неладно получилось, Виль
гельм Михайлович, обошли одну 
пенсионерку.

И Валентина Николаевна рас
сказала:

— Я член совета пенсио
неров 2-го домоуправления. При
шла к одной пенсионерке. Бескова 
ее фамилия. Стара она очень — за 
80-й. Никуда не ходит. Разговори
лись, а она, оказывается, тоже все 
30-е годы и в войну у нас работа
ла. Вот и документы ее я взяла.

А потом Валентина Николаевна 
от имени администрации поздрави
ла Бескову с 30-летием фабрики и 
вручила ей премию 30 рублей. Вот 
такая она, Шиянова, беспокойная 
и чуткая.

Живет она в комнате молодеж
ного общежития. Иная бы непре
менно сказала: «Мешает моло
дежь». А для Валентины Никола
евны все эти рабочие парни — что 
сыновья. Не хватило у парня де
нег до зарплаты — накормит. По
любилась девушка — посоветует. 
А подружился с водкой — бере
гись!.. Недаром администрация 
старается «трудного» парня обяза
тельно подселить к Шияновой. А 
уж тепла своего сердца она отдаст 
этому парню столько, что иной 
и от родной матери не увидит.

М. ЛЫСЕНКО.

Д И Р Е К Т О Р  

Т А Е Ж Н О Й  Ш К О Л Ы
Репетиция только 

началась, у ребят что- 
то еще не ладится. 
Держатся не совсем 
уверенно, немного ско
ванно, слишком затя
гивают паузы..

«Надо какую-то раз
рядку, заставить от
влечься от окружаю
щего», — думает Ми
хаил Алексеевич. Он 
отходит к окну, всмат
ривается в багровые 
сумерки, в расплыв
шиеся тени деревьев.

— «Катерина», не 
надо восторженности.
Ее уже. нет, она слома
лась. Пойми: то, что 
было раньше, прошло.
Ты другая, чуточку 
надломленная...

Минуту молчат, по
том говорят все вме
сте, путанно, горячо.

, Начали все сначала.
Пошло лучше, стали 
четче движения и же
сты, заработали
мысль, воображение...

...Есть люди, у ко
торых талант органи
затора чуть ли не при
рожденный. Михаил Алексеевич 
Пшеничников—из таких. С ним 
я встретился не случайно. Еще 
задолго до встречи я много 
слышал о директоре Степанов- 
ской средней школы Верхнекет- 
ского района. Думалось мне 
тогда, что это—человек, умуд
ренный опытом и стажем. А он 
оказался совсем молодым. Да и 
запас опыта невелик -— сам не
давно со студенческой скамьи. 
Когда ехал сюда, наверное, бо
ялся тайги и скуки. Что и го
ворить, скука — вещь страш
ная, если поддаться ей. Но у 
Михаила Алексеевича как раз 
на нее-то и не оставалось вре
мени. Утром—школа, вечером 
—тоже. Только «ребята» в ней 
постарше и посолиднее. И 
опять надо думать, искать ре
шения. Не арифметических за
дач. Эти посложнее. Как посту
пить, когда жена рвется в шко
лу, а мужу этого не хочется? 
Что делать, когда у Сережи 
пьет отец, и этот по-настояще
му талантливый мальчик может 
надломиться в самом ■ начале 
своего пути? А эти парни,” что

стороной обходят школу? Нель
зя их упускать.

Мысли, мысли... Одни под
сказывают выход, другие бьют
ся пока безответно.

— Театр, пожалуй, наша об
щая страсть, — говорит Миха
ил Алексеевич. — Многие ув
леклись искусством. И это хо
рошо. Ведь искусство, пусть да
же крупица его, вызывает в че.- • 
л<Аеке самые лучшие мысли, 
делает его богаче.

Они бьются сейчас над дра
мой Островского «Гроза». 
Именно бьются. Потому что 
сложность пьесы и возможно
сти ребят — вещи иногда несо-' 
измеримые. Но разве в этом 
суть?..

...Уже было поздно, когда я 
вышел из школы. Свежий вете
рок донес смолистый запах 
тайги. На небе светили яркие 
звезды, воскресный день подхо
дил к концу.

В. ЕФИМЕНКО.
***

НА СНИМКЕ: М. А. Пше
ничников.

Фото автора. <

ЧЕРЕЗ ГОДЫ, ЧЕРЕЗ РАССТОЯНИЯ

ВОСПРЕЩАЕТСЯ: А
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ПРИ ПРОВЕДЕНИИ НОВОГОДНИХ ЕЛОК

г

1. Елка устанавли
вается на устойчивой 
крестовине или в кад

ке с песком,посередине 
комнаты. Ветви и вер
тушка елки не должны

касаться потолка и 
стен.

2. Освещение елки 
разрешается только 
электрическое. Включе
ние электроосвещения 
елки производится 
опытным электро
монтером.

3. При отсутствии в 
здании электричества 
елка устраивается 
в дневное время.

4. Помещение, где 
устраивается елка, 
обеспечивается пожар
ным инвентарем, запа
сом воды и должно 
иметь два выхода нару
жу.

5. Во время празд
ника елки запасные 
выходы из помещения 
должны быть свобод
ны. У каждого выхода 
постоянно должен на
ходиться дежурный.

6. Елка устраивает
ся в помещении не вы
ше второго этажа.

7. На устройство ел
ки необходимо полу
чить разрешение в 
ближайшей пожарной 
охране.

Обкладывать основа
ние и ветки елки ва
той, не пропитанной ог
незащитным составом, 
украшать елки легко
воспламеняющимися иг
рушками, ' зажигать 
фейерверки и бенгаль
ские огни.

Одевать участников 
праздника елки в бу
мажные, ватные и про
чие легковоспламеняю
щиеся костюмы.

Освещать елки све
чами.

Ответственность за 
соблюдение противопо
жарных правил при 
проведении новогодних 
елок возлагается на 
руководителей пред
приятий. учреждений, 
общественных органи
заций.

ОПО УООП Томско
го облисполкома.

Томское областное 
добровольное пожарное 
общество.

На днях, в день юби 
лея сформирования 
284-й стрелковой диви
зии, встретились вете
раны дивизии генерала 
Н. Ф. Батюка — К. А. 
Егоров, Н. К. Редьки
на, Г. Т. Кульков, 
М. И. Иванова, П. П 
Скорниченко, В. И. 
Малахова, А. Д. Дарь 
енко и приехавший 
Томск волгоградец 
Г. М. Малицкий. На 
встречу пришли пио 
неры.

О боевых делах ди
визии и о сегодняшнем 
городе-герое Волгогра

де, где дивизия покрыла себя 
неувядаемой славой, рассказал 
Георгин Михайлович Малицкий. 
Ветераны познакомились с собран
ными материалами о дивизии Ба
тюка, обменялись воспоминаниями.

НА СНИМКЕ: Г. М. Малицкий 
и В. И. Малахова знакомятся с ма
териалами о своих однополчанах. 

Фото Ф. Хитриневича.

Обиды ледяной шайбы
В прошлом году при областном 

совете общества «Труд» организо
валась команда по хоккею с шай
бой. Этот популярный вид совре
менного; спорта пока, к сожалению, 
еще плохо развивается в городе 
Томске. Поэтому, как нам кажется, 
рождение новой команды надо бы
ло только приветствовать. Дейст
вительно, мы получили форму, ян

ского и Зырянского районов. Побе- (веитарь, с энтузиазмом принялись

На зырянской лыжне
В Зырянке состоялись межрай

онные лыжные соревнования, в ко
торых приняли участие сильней
шие спортсмены Томского, Асинов-
дителем в лыжной гонке на 15 км 
стал механик совхоза «Томский» 
Михаил Иглаков. У юношей пер
венствовал школьник из Асинов- 
ского района Василий Кокорин. Его 
землячка, преподаватель детской 
спортивной школы Валентина Фи
гурно лучше всех женщин пробе
жала пятикилометровую дистан 
цию. А у девушек на этой дистан
ции победила богашевская школь
ница Люба Дерешева. В командном 
зачете победы добились лыжники 
Асина,

В гот же день в зале Зырянской 
средней школы прошла матчевая 
встреча по волейболу между сбор
ными командами Зырянского и Те- 
гульдетск01Г0 районов. Победили 
тегульдегцы — 3:2.

за тренировки. В розыгрыше пер
венства города мы заняли четвер
тое место.

Вое, казалось бы, шло хорошо. 
Мы рассчитывали выступить луч
ше в новом сезоне. Но обстоятель
ства сложились иначе. Ввиду рас- 

| пада команды «Спартак» руково
дители спорта в области решили 
проводить первенство города толь
ко в рамках общества «Буревест
ник» (в этом обществе семь команд). 
Нам предложили играть вне кон
курса. Это была явная несправедли
вость. Но сыграть даже так нам 
не удалось. Первая же команда, 
с которой мы должны были встре
чаться, попросту не явилась на 
матч — ведь от него не зависели 
зачетные очки. Мы попытались 
было на ходу «перестроиться» и

включиться в первенство города 
по хоккею с мячом. Но нам отка
зали под предлогом, что мы... во
время не подали заявку. Если до
бавить, что дней для тренировок 
нам не выделили, то станет - Яс
ным, как мы играем в-хоккей,- И 
нам не понятно, за что же в обще
стве «Труд» и облспоргсовете оби
дели нас и ледяную шайбу?

А. КОЗЛОВ, 
игрок хоккейной команды 

«Труд».

ИЗВЕЩЕНИЕ
24 декабря с. г., в 3 часа 30 минут, в помещении областного лектория со

стоится встреча с героем книги М. Бирюкова «Чайка» тов. Филимо
новым, участником партизанского отряда Лизы Чайкиной. Билеты 
можно приобрести в кассе лектория с 9 часов утра. Принимаются коллек
тивные заявки.

ПОГОДА
24 декабря по Томской области 

ожидается облачная погода с про
яснениями, снег, метель, ветер юго« 
западный, 7—12 метро-в в секун
ду, температура по северо-запад
ным районам—3—8 градусов, по 
остальной территории — 8—13 
градусов мороза.

В Томске—увеличение облачно
сти до полной, днем — слабый 
снег, метель, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, темпера
тура 8—10 градусов мороза.

25—26 декабря—облачно с про
яснениями, снег, метель, ветер югот 
западный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью—9 —14 гра
дусов мороза, днем — 4—9 граду
сов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Спецавтохозяйству требуются: 
автослесари, кузовщик-жестянщик, 
маляр-художник, регулировщик 
топливной аппаратуры и дизель
ных двигателей, трактористы, убор
щики улиц, бухгалтер.

Обращаться: г. Томск 41, улица 
Каргьшовя, 47. отдел кадров, с 
9 до 17 час -Телефон 56-35.

2 — 1

Научно-исследовательский ин
ститут ядервой физики, электрони
ки и автоматики при Томском по
литехническом институте пригла
шает инженеров механиков на кон
структорскую работу.

Обращаться: г. Томск 28, прос
пект имени Ленина, 2-а, 11 корпус, 
отдел кадров,

2—2

Томскому хим фармзаводу на 
постоянную работу требуются: ин
женеры-конструкторы, электрик 
слесари контрольно-измерительных 
приборов, столяры, кочегары, двор 
ники.

Обращаться: г. Томск 26 , улица 
Розы Люксембург, 9 2 , отдел кад
ров. 2 -

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

24 декабря — «Мадридская сталь».
Начало спектакля — в 19 чае. 30 

•лин.
Назначенный на воскресенье, 26 де

кабря. утренний спектакль «Слава» 
отменяется.

Пойде спектакль «Денис Давыдов». 
Билеты действительны.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал —«Капитан Нуль» —
9-30, 11-20, 13-10, 15, 16-50, 18-40. 
20-30. 22-20.
Малый зал — «Бродяга» (две ее 

,рии)—9. 11-50, 14-40, 17-20, 22-15. 
«Гражданин Брих» — 20-20.
Зап кинохроники — «Лев Тол
стой», «Сибирь на экране» № 27 
— 10, 11-05. 12-10 13-15. 14-20.
«Ла Скала я Москве», «Мы идем 
на фестизаль» — 15-25. 17-35,
19 45, 21-55. «Вы е нами, Фреде
рик Жолио-Кюри», «Полярная 
звезда над нами» — 16-30, 18-40, 
20-50.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Капитан Нуль» —
9-30. 11 20. 13-10, 15, 16-50, 18-40 
20-30. 22 20.
Зелены зал — «Капитан Нуль» —
.9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10,
20 21-ГО.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —«Капитан Нуль» —
9-20, 11 12-40. 14-20, 16, 17-40,
19-20. 21. 22-35.
Малый зал — «Бродяга» (две ее 
рии) — 10, 13. 16, 18 50, 21-40. 

«ПИОНЕР»
— «Заколдованный мальчик»
«Волшебные лыжи» — 9, 10-10 
11-20, 12-30, 13-40, 14-50. «Хочу
верить» — 16, 18, 20. «Мелодии 
Дунаев .кого» — 21-55.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Бродяга» (две еерии) — 15 
18, 21

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Хоч, верить» — 17, 19. 21
На удлиненном ееанее демон

етрируетея фильм «Что такое 
счастье».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ПЯТНИЦА, 24 декабря

18 30. Страницы советской музы
кальное классики. Д. Шостакович: 
«Катерина Измайлова» 19. iO. Для 
блага народа. (О народнохозяйствен
ном плане СССР на 1966 год). 19.30. 
Рассказы  А. П. Чехова. Литератур 
ный концерт. 20.10. Телевизионные 
новости. 20.30. Художественный 
фильм «Васса Железнова».

Мощеной Тамара Александровна, 
проживающая в г. Томске 21• про
спект имени Фрунзе. 105, возбуждает 
дело о расторжении брака в Моще
ной Василием Максимовичем, прожи
вающим в Томской области.

Дело будет рассматриваться в на 
родном суде Кировского района 
г. Томска

С ам о су д а  Евгений Филиппович, 
проживающий в г. Томске 34, улица 
Киевская, Юз, возбуждает дело о рас
торжении брака g Самосудовой Люд 
милой Петровной, проживающей в 
г. Томскь 2, улица Герцена, 49.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска

Стеткевич Александр Андреевич, 
проживающий в г. Томске 12. улица 
Нахимова, 39. возбуждает дело о рас
торжении брака с Бурлаковой Ли
дией Макаровной, проживающей в 
г. Барнауле.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Сверчков Анатолий Иванович, про 
живающий г. Томске 4, улица Куз
нецова. 30 возбуждает дело о растор 
жении брака со Сверчковой Марией 
Николаевной, проживающей в г. Том 
оке. Улица Клиническая. 16.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Лигосор Павел Васильевич, прожи 
■ающий в г. Томске 24, улица Уриц 

кш-о 2 , возбуждает дело о растор
жении брака с Литосовой Галиной 
Ивановной, проживающей в г. Томске, 
улица Луначарского. 30.

Деле будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Герасимов Владимир Васильевич, 
проживающий в г. Томске 9; улица 
Войкова, 59. возбуждает дело о рас
торжении бр ‘Ка с Герасимовой Ва
лентиной Ивановной, проживающей 
а г. Кишиневе.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 

Томска.
Рябинина Валентина Ивановна, 

проживающая в г. Томске 33, переу
лок Славянский. 23, возбуждает де
ло о растопжении брака со Шлемки- 
ным Василием Тихоновичем.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Коллектив учителей и уча
щихся средней школы рабочей 
молодежи № 1 г. Томска с глу
боким прискорбием извещает о 
смерти преподавателя матема
тики Т’-

МОРОЗОВА 
Александра Федоровича 

и выражает соболезнование 
семье и родственникам покойно
го.

Вынос тела 25 декабря 
.1965 г., в 2 часа дня, из НЯар- 
тиры покойного (ул. Вершинина, 
28-а, кв. 9).

Цыганкова Любовь Моисеевна, про
ж иваю щ ая в г. Томске 21, улица Льва 
Толстого, 50, возбуждает дело о рас
торжении бпака с Цыганковым Алек
сеем Ивановичем, проживающим в 
Томской области.

Дело будет рассматриватьея в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Гейценрейдер Павлина Ивановна 
проживающая в г. Томске, улица Кос
мическая 22. возбуждает дело о рас
торжении бпака с Гейценрейдером 
Владимиром Теодоровичем.

Дело будет рассматриватьея в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Баега Прасковья Ивановна, прожива
ющая в г. Томске 3. переулок Маку- 
шина, 14 а, возбуждает дело о растор
жении брака г  Егоровым Дмитрием 
Арсеньевичем, проживающим в Ке
меровской области.

Делр будет рассматриваться в народном 
суде Ленинского района г. Томска.

Коллектив поликлиники № 1 
и здравпунктов выражает глу
бокое соболезнование заведую
щей здравпунктом завода мате
матических машин врачу Ново
селовой Нине Андреевне по по
воду преждевременной смерти 
ее дочери

ПОКУШАЛОВОИ 
Галины Ипполитовны.

Вынос тела 25 декабря, в 3 
часа, из квартиры по адресу: 
г. Томск, проспект Кирова, 
46-а, кв. 50.
Луканов Сергей Николаевич, прожива

ющий в г. Томске 50. Московский тракт. 
19, возбуждает дело о расторжении бракй 
с Красиковой Валентиной Андреевной, 
проживающей в г. Томске 28, поселок 
Крутоовражный, 60.

Дело будет рассматриваться в народном 
суде Кировского района г. Томска.

г. Томск 50. типография № 2 «Крн. мое 
знамя».
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